
Реальная история Валентины 
Терешковой - 17:00

Первым делом 
космос

Продолжение на стр. 9 ‣

Данил СВЕЧКОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

В Международный женский день как 
не вспомнить представительниц прекрас-
ного пола, на чьих плечах весь XX век ле-
жало будущее нашей страны. Одни осваи-
вали космос, другие развивали культуру, 
третьи вращались в самых верхах власти. 
Но в первую очередь все они были жена-
ми. К 8 Марта рассказываем и показыва-
ем, как знаменитые женщины Советского 
Союза выходили замуж.

Как выходили 
замуж самые 
знаменитые 
невесты СССР

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Сестра школьника из Брянской области, 
спасшего двух девочек от террористов ВСУ:
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Федя всегда брал пример 
с братьев, которые сейчас 
защищают Донбасс

Братья-артиллеристы гордятся Федей, 
а сам он уже идет на поправку.

Читайте на стр. 5 ‣

Дорогие 
женщины!  
С наступающим 
праздником!

Краснодар  91,0 FM

Анапа             89,5  FM
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Иван Михайлович Гаврилец.

Екатерина МОзГИна 

«ЛУКОЙЛ-Югнефтепродукт» 
отметил свое 25-летие.  

К юбилею компании ее первый 
руководитель Иван Михайло-
вич Гаврилец рассказал «КП» 
о главном девизе в работе, ста-
новлении и развитии предпри-
ятия, а также поздравил коллег 
с праздником.

Задача №1 была -  
это высокое качество

Иван ГАВРИЛЕЦ:

Читайте интервью  
на стр. 12 ‣
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В учебном центре связи Ракетных войск стратегического назначения 
в Переславле-Залесском накануне 8 Марта прошел Всеармейский кон-
курс профессионального мастерства среди женщин-военнослужащих 

«Макияж под камуфляж». Девушкам в погонах пришлось проходить полосу препятствий, 
участвовать в биатлоне, интеллектуальных конкурсах, а еще развертывать комплексы связи, 
вести радиообмен в условиях сильных помех. Ну и, конечно, готовить в полевых условиях и 
даже краситься (собственно, отсюда и пошло название конкурса).

ЗДОРОВЬЕ
Названы  
лучшие методы  
бросить курить

ЗВЕЗДЫ
Алла Пугачева 
нашла покупателей 
на замок в Грязи 
за 1 млрд рублей

НАУКА
Чего не хватает 
искусственному 
интеллекту, чтобы 
поработить человечество

тОлЬКО НА сАйтЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

Сергей Шойгу наградил отличивших-
ся в ходе СВО военнослужащих во время 
инспекции группировки российских войск 
«Восток», вручив Звезды Героев России, 
ордена Мужества, медали «За отвагу».

Министр обороны обсудил с командую-
щим группировкой генерал-лейтенантом 
Рустамом Мурадовым (на фото - сле-
ва) то, как наши вой ска ведут действия на 
Южно-Донецком направлении.

Шойгу также обсудил с генералами армии 
Герасимовым и Суровикиным создание 
всех необходимых условий по безопасному 
размещению личного состава в полевых 
условиях, организацию всестороннего обе-
спечения войск, работу медицинских и ты-
ловых подразделений.

Репортажи наших военкоров 
Александра Коца и Дмитрия Стешина 

> стр. 6 и 7.

Картина дня: в стране и мире

Экспертное мнение политолога в программе  
«Бовт знает» каждый четверг 

 в 20.00 на Радио «КП»
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 ■ В ЗОНЕ бОЕВ

Андрей БАРАНОВ

Российский лидер  
набирает популярность  
среди жителей сША на фоне 
немощного байдена.

«В глазах отчаявшихся амери-
канцев Путин выглядит почти па-
нацеей. Они видят в нем лидера, 
который скорее умрет, чем подве-
дет свой народ, видят такого прези-
дента, которого им самим хотелось 
бы иметь» - так написала в послед-
нем выпуске электронного журнала 
American Thinker обозреватель Лора 
Веллингтон.

К столь нетривиальным выводам 
она пришла, сравнивая деятельность 
двух глав государств - Владимира 
Путина и Джо Байдена. И это срав-
нение далеко не в пользу хозяина 
Белого дома.

Если раньше жители США склон-
ны были судить о российском ли-
дере в основном по фото, где он 
был запечатлен во время занятий 
спортом, отмечает журналистка, 

то теперь восприятие изменилось. 
«Путин предстает человеком, ко-
торый заботится о своей стране 
гораздо усерднее, нежели наши 
власти заботятся о нас», - полага-
ет Веллингтон. По ее мнению, все 
это показывает, «в каком отчаян-
ном положении  оказались амери-
канцы, настолько отчаянном, что 
они начинают завидовать стране, 
считающейся их врагом, потому что 
ее лидер кажется им исключитель-
ным и преданным интересам своего 
народа».

Между тем рейтинг одобрения 
Байдена среди американских граж-
дан снизился на минувшей неделе до 
рекордных 40%. А 57% избирателей 
в США сомневаются в психическом 
здоровье своего президента. Многие 
с сарказмом встретили заявление 
Байдена, что он «готов делать дела в 
2023 году». В соцсетях американцы 
иронизировали, что под «делами» 
Байден имеет в виду самостоятель-
ную смену подгузников и планы на-
писать наконец заявление о своей 
добровольной отставке.

Американцы  
завидуют, что Путин  
не их, а наш президент

 ■ В ПРАВИтЕлЬстВЕ

Елена КРИВЯКИНА

За семь лет поток 
путешественников 
на кавказский  
курорт Архыз  
должен вырасти  
вдвое.

Турпоток на горнолыжные ку-
рорты Северного Кавказа за по-
следние три года вырос в три раза 
и уже превышает 1,3 млн чело-
век за сезон. Об этом рассказал 
вице-премьер Александр Новак 
в понедельник на совещании у 
Михаила Мишустина.

Одним из главных горнолыж-
ных курортов Северного Кав-
каза остается Архыз. Сейчас его 
ежегодно посещают более 700 
тысяч туристов. По задумке пра-
вительства к 2030 году турпоток 
на Архыз должен вырасти вдвое.

На курорте уже созданы 27 км 
трасс с искусственным снегом, 
8 современных канатных дорог, 
кафе и рестораны. Как расска-
зал Новак, к развитию курорта 
привлечен инвестор, который 
взял на себя обязательства по 
дальнейшему развитию Архыза. 

Он перечислит в бюджет России 
24,2 млрд рублей и вложит в ин-
фраструктуру курорта не менее 
40 млрд рублей, что и позволит 
увеличить турпоток.

- Реализация инвестиционного 
проекта имеет важнейшее зна-
чение не только для Карачаево-
Черкесской Республики, но и 
для всего Северного Кавказа, для 
всей нашей страны. Это и новые 
рабочие места, и дополнитель-
ные налоговые поступления в 
бюджетную систему, и, что самое 
важное, это рост благосостояния 
жителей Северного Кавказа, - от-
метил Новак.

По словам Новака, правитель-
ство рассчитывает распростра-
нить этот опыт и на другие ку-
рорты региона.

- Важно, чтобы все намерения, 
когда государственно-частное 
партнерство заключается, не 
оставались намерениями на бу-
маге, а были выполнены в кон-
кретных километрах, квадратных 
метрах, - отметил Мишустин. По 
его словам, туристический сек-
тор должен стать главным на-
правление развития Северного 
Кавказа.

АРХЫважный 
туристический объект
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Завтра Международный женский день.  
Вот мы и решили спросить:

Кого вы в первую очередь 
поздравите с 8 Марта?
Аскольд ЗАПАШНЫЙ, худрук Большого 
Московского цирка, дрессировщик:

- В первую очередь я поздравлю свою маму. Жену я, конеч-
но, люблю, но в семейной иерархии мама всегда на первом 
месте. Что-то особое ей дарить не нужно - у нее и так уже 
все есть. Главное - внимание детей. Ну и цветы обязательно 
куплю. Какие, еще не знаю.

Александр МАРКОВ, капитан 1-го ранга,  
экс-командующий АПЛ «Екатеринбург»:

- На флоте 8 Марта - один из любимых дней, потому что нет 
утреннего построения из-за праздника. Первой поздравлю 
внучку. Она у меня в 5-м классе учится. Подарю ей букет - пора  
уже привыкать, что женщинам дарят цветы по поводу и без 
повода. Когда она родилась, я был на дежурстве. Адмирал со-
общил телеграммой, а экипаж устроил праздничный спектакль.

Алексей ТИЩЕНКО, двукратный олимпийский 
чемпион по боксу:

- Я, наверное, жену первую поздравлю. Ну это логично - я 
же ее первую и увижу. А вечером у нас запланированы тра-
диционные посиделки с родителями на праздничном ужине. С 
подарком я не особо оригинален - купил духи, которые жена 
сама и попросила.

Михаил ПОЛИЦЕЙМАКО, актер и телеведущий:
- У меня первой однозначно будет жена - у нее 8 марта как 

раз день рождения. Так что без отмечания она у меня точно не 
останется. Сколько будет подарков - один или два - не скажу, 
это сюрприз. Букет возьму не абы какой, а из пионовидных 
роз. Они у нее самые любимые.

Лион ИЗМАЙЛОВ, артист и писатель-сатирик:
- Я жене напишу к 8 Марта стихи! Как раз сейчас в процессе 

придумывания, но вам их читать я, уж простите, не буду. И 
подарок уже приготовлен. Я считаю, это главное. Букет тоже 
куплю, но в последний момент.

Андрей БОРИСЕНКО, Герой России, космонавт:
- Моя жена со мной в Москве, мама - в Петербурге. Я через 

интернет включу для них обеих видеосвязь и одновременно 
их поздравлю. Поднимем бокалы шампанского по случаю 
праздника. Я еще заказал доставку цветов маме, надеюсь, 
успеют привезти как раз к поздравлению. А вот традиции 
дарить подарки 8 Марта у нас нет  - это можно сделать в 
любой другой день.

Геннадий ПАДАЛКА, Герой России, космонавт:
- А я никого поздравлять не буду. Не считаю 8 Марта празд-

ником. Видел недавний опрос, что 39% мужчин в стране 
точно так же не собираются никого поздравлять, то есть я 
такой не один.

Степан, читатель сайта KP.RU:
- У меня жена феминистка, поэтому всякие сюсю-мусю у 

нас не практикуются. А вот с дочерью еще можно. Так что 
обязательно подарю ей букет, скажу теплые слова, расскажу, 
как прекрасно, что она растет настоящей женщиной.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Ка
те

ри
на

 М
АР

ТИ
НО

ВИ
Ч/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Вы тоже можете дать  
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: общество

Летом 2023-го откроют мемориал в честь 80-летия 
победы в Курской битве. Задумку скульптора Андрея 
Коробцова и архитектора Константина Фомина 
о том, как живой человек останавливает бездушную 
фашистскую армаду, Российское военно-историческое 

общество уточнило так: русский солдат неимоверными 
усилиями раздвигает два «танковых клина» герман-
ского вермахта...

Открытие первой очереди мемориала ожидается в 
августе 2023-го в Курской области.
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Приятные известия:  
поеду вновь на «Весте» я!
Евгений ОРЛОВ

АвтоВАЗ перезапустил  
выпуск знаменитого  
седана.

…Автоблокировочная систе-
ма тормозов, обогрев передних 
сидений, кондиционер, парк-
троник, мультимедийная си-
стема с управлением на руле и 
сенсорном экране, целых две 
подушки безопасности!

Все это - про детище рос-
сийского авторынка с гордым 
именем Lada Vesta NG (New 
Generation - Новое поколение). 
В первых числах марта Авто-
ВАЗ возобновил серийный вы-
пуск этого авто.

Раньше многие комплектую-
щие для этой модели постав-
ляли из стран, которые сейчас 
принято обзывать недруже-
ственными. После 24 февраля 
2022 года поставки встали, а 
следом - и производство «Ве-
сты». В дилерских центрах Lada 
Vesta полностью закончились в 
начале 2023 года.

Однако на АвтоВАЗе сразу 
пообещали, что остановка про-
изводства продлится недолго. 
И более того, еще в прошлом 
году руководство компании 
объявило, что объемы выпу-
ска Lada Vesta будут увеличены. 
Для этого производственную 
площадку «Весты» перенесли 
из Ижевска в Тольятти. А па-
раллельно весь прошлый год 
искали новых поставщиков 
деталей.

И вот возвращение легенды 
(без всякой иронии: Lada Vesta 
была самым продаваемым ав-
томобилем в России в 2018 и 
2021 годах).

- АвтоВАЗ быстро восста-
навливается после ухода зару-
бежных партнеров и взял курс 
на ускоренное импортозаме-
щение своей компонентной 
базы. Только за прошлый год 
были найдены отечественные 
поставщики на 200 с лишним 
комплектующих и материа-
лов, - сказал глава Минпром-
торга Денис Мантуров, который 
встречал первую сошедшую с 
тольяттинского конвейера «Ве-
сту».

Как нам сообщили на Авто-
ВАЗе, двигатель, коробка пе-
редач, кузов, детали шасси, 

кресла и другие элементы ин-
терьера выпускаются в России. 
Конечно, некоторые детали 
поставляют из дружественных 
стран. Но все же Lada Vesta - 
самый «импортозамещенный» 
из всех автомобилей, чей вы-
пуск был налажен в России 
после начала спецоперации. 
Около 85% комплектующих 
«Весты» отечественного про-
изводства.

- «Веста» нового поколения 
уже в мае вновь появится в са-
лонах всех наших дилеров, - 
пообещал президент АвтоВАЗа 
Максим Соколов.

Уточним: «все дилеры» - это 
более 300 торговых точек по всей  
стране. Цена старой-новой 
Lada Vesta пока не объявлена. 
Пару месяцев назад в дилерских 
центрах страны модель стоила 
1,1 - 1,4 млн рублей в зависи-
мости от комплектации. При-
мерно на такие цены (а лучше 
на 10 - 15 процентов выше) и 
надо рассчитывать.

Авторская программа доктора 
экономических наук, профессора  

Никиты Кричевского каждый четверг  
в 18.00 на Радио «КП»91.0 FM
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Lada Vesta стала самым продаваемым 
автомобилем страны в 2018 и 2021 годах.
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Оксана КАДОЧНИКОВА

Активистки 
из разных районов 
края помогают 
бойцам СВО. 

Эти женщины никогда 
не сидят на месте. Они 
отзывчивые матери, от-
ветственные работницы, 
но еще и добровольцы. 
Кажется, что в их сут-
ках больше 24 часов - 
все успевают, помогают 
всем, чем могут, ведут 
общественную деятель-
ность. С начала СВО 
жительницы разных рай-
онов Кубани стали актив-
но собирать гуманитар-
ную помощь для бойцов. 
Зачастую в зоне боевых 
действий у них нет мужей 
и братьев. Но остаться в 
стороне эти женщины не 
могут. В Международный 
женский день «Комсо-
молка» рассказывает о 
некоторых из них.

ПОДНЯЛА 
ВСЮ СТАНИЦУ

Репетитор из Усть-Ла-
бинского района орга-
низовала несколько ак-
ций в поддержку бойцов 
СВО. Татьяна Давыдова 
курирует несколько ак-
ций в поддержку бойцов 
СВО.

Энергии Татьяны Да-
выдовой из станицы Ла-
дожской можно только 
позавидовать. Утром она 
учит детей премудростям 
математики и чтения, а 
вечером вместе со ста-
ничниками готовит сухие 
супы для бойцов, фасует 
гуманитарку и собирает 
жестяные банки для из-
готовления окопных све-
чей. Женщина уже давно 
в благотворительности. 
Она куратор проекта 
«Добрые крышечки» в 
Краснодарском крае, но 
теперь ее кипучая дея-
тельность расширилась. 
В поддержку военнослу-
жащих, которые находят-
ся в зоне СВО, Татьяна 
Владимировна органи-
зовала проект «Армей-
ская кухня», а потом он 
разросся до нескольких 
направлений.

- Мы переняли опыт 
приготовления субли-

мированных супов от 
волонтеров из станицы 
Пластуновской. Съезди-
ли к ним, научились. С 
января отправляем не-
сколько видов первого 
блюда. Это борщ «Ду-
шевный», суп-лапша, 
суп гороховый «Ла-
дожский», рассольник. 
Всего в этом проекте за-
действовано около 600 
человек. Со всего рай-
она люди сушат овощи, 
мясо, а потом получают-
ся ароматные блюда. У 
нас задействовано 42 су-
шилки, из них пять по-
дарила администрация, 
- рассказала «КП»-Ку-
бань» Татьяна Давыдо-
ва. - Ребята на передовой 
эти супы ели, передают 
приветы и слова благо-
дарности. 

Потом Татьяна Давы-
дова поняла, что этой 
акцией нельзя ограни-
чиваться. Потребности 
бойцов разные. От насто-
ятеля местного храма она 
узнала, что можно делать 
сухой душ для военных, 
которые сидят в окопах 
- организовала произ-
водство сухого душа. 
Это когда в специаль-
ное средство добавляют 
50 мл воды, получается 
пена, которая стирается 
с тела с помощью сухого 
полотенца.

- Мы также формиру-

ем наборы «Чистюля» 
для солдат с предметами 
первой необходимости, 
отправляем на передовую 
дизрастворы для обра-
ботки тела. Ведь там не 
всегда есть возможность 
помыться и привести 
себя в порядок, а гигие-
ну нужно соблюдать, от 
этого зависит здоровье 
ребят, - говорит Татьяна.

Женщина считает, 
что у нее ничего бы не 
получилось, если бы не 
было отзывчивых людей 
вокруг. 

- У нас вся станица 
работает - дошколята, 
школьники, взрослые. 
Все стараются. Каж-
дый вносит свой вклад, 
каждый нашел себя в 
каком-то направлении. 
Кто-то вяжет носки, 
кто-то делает окопные 
свечи, кто-то плетет ма-
скировочные сети. Одна 
из женщин готовит це-
лебные мази из воска и 
трав, - считает Татьяна 
Владимировна. 

На днях волонтеры от-
правили за «ленточку» 
208 борщей, 292 супа-
лапши и 31 рассольник. 
Одного пакетика хватит, 
чтобы накормить 10 че-
ловек. Поэтому Татья-
на Давыдова спокойна 
- там, в окопах, ребята 
будут сытые.

- У меня нет родст-

венников в зоне СВО, 
но у наших волонтеров 
есть. Для нас военные 
все близкие люди. Надо 
так относиться, тогда и 
появляется желание по-
могать, - признается Та-
тьяна.

Гуманитарка от усть-
лабинцев почти каждую 
неделю летит на передо-
вую. А потом волонтеры 
с замиранием сердца ждут 
обратной связи и радуют-
ся, что их поддержка важ-
на и дает силы бойцам. 

МАКУЛАТУРА 
В ПОМОЩЬ

Активистка из Но-
вокубанска придумала 
способ собрать деньги 
на гуманирарку. Мари-
на Залозная из Новоку-
банска собрала 2 тонны 
макулатуры и покупает 
гуманитарку для бойцов 
СВО. Марина Залозная 
- педагог с 30-летним 
стажем. Она воспиты-
вает четверых приемных 
детей. Ее мальчики уже 
превратились с подрост-
ков, и вместе с ними она 
решила организовать не-
обычную акцию - собрать 
макулатуру, а на выру-
ченные деньги покупать 
гуманитарную помощь 
для бойцов СВО.

- Это дети меня вдох-
новили, они очень па-
триотически настроены, 
переживают, как наши 
бойцы живут в зоне спе-
циальной военной опе-
рации, вот мы и решили 

призвать жителей 
нашего города 
присоединиться 

к акции, - го-
ворит Марина 
Александров-
на.

Собирать макулатуру 
женщина решила в сво-
ем квартале, который она 
курирует. Старые газеты, 
книги и журналы собира-
ли все жители - от мала 
до велика.

- Это не затратная ак-
ция. У каждого дома най-
дется ненужная бумага, 
она просто так лежит, а 
может принести помощь. 
У нас живут бабушки, ко-
торые в детстве пережи-
ли войну, они помнят то 
время, поэтому неравно-
душных не было, - рас-
сказывает активистка.

За время акции удалось 
собрать 2 тонны макула-
туры. На деньги, полу-
ченные от сдачи бумаги, 
покупают пряжу для вя-
зания носков и медика-
менты.

- В последний раз ку-
пили лекарств на 5 ты-
сяч рублей, передали 
теплые носки на передо-
вую. Другие волонтеры - 
бывшие военные - сами 
отвозят наши посылки на 
фронт, - отмечает Мари-
на Александровна.

Кроме этого, ей уда-
лось договориться с 
местным рынком - пред-
приниматели передают 
продукты, местные жи-
тели собирают теплые ве-
щи, бинты, постельное 
белье для приграничных 
госпиталей.

- Одна бабушка сказала 
такую фразу - солдаты, 
как дети, чужих не бы-
вает. Вот мы и помогаем 
им хоть немножко, чем 
можем, - признается Ма-
рина Залозная.

Марина с волонтерами 
собрали уже шесть пар-
тий гуманатарной помо-
щи. Сейчас ее команда 
готовит окопные свечи.

Татьяна Давыдова (в центре) сколотила большую команду волонтеров.

Благодаря Марине Залозной у бойцов 
будут теплые носки и лекарства.

На 89-м году ушел из жизни По-
четный гражданин Ейского райо-
на. Заслуженный работник сель-
ского хозяйства Кубани Виктор 
Павлович Бражник.

Его трудовая биография - яркий при-
мер служения родной кубанской земле. 

Он родился в станице Динской. Рабо-
тал механиком сельхозмашин, главным 
инженером колхоза «Родина» в станице 

Копанской. Позже был избран предсе-
дателем хозяйства. Работал первым 
секретарем Ейского райкома КПСС, 
начальником управления сельского хо-
зяйства крайисполкома, секретарем 
Краснодарского краевого комитета 
партии, директором Всероссийского 
НИИ масленичных культур, консультан-

том губернатора Кубани по сельскому 
хозяйству. 

И на всех, даже на самых высоких 
постах, проявлял себя настоящим ли-
дером, великолепным руководителем и 
организатором, умеющим добиваться 
поставленных целей. 

В памяти кубанских хлеборобов он 

останется и как «маэстро» выращива-
ния сильных сортов пшеницы. Именно 
при нем Ейский район стал школой ее 
производства, куда ехали за опытом 
не только со всех районов Кубани, но 
и из других регионов страны. 

Краснодарская краевая обществен-
ная организация «Герои Отечества» 
выражает искренние соболезнования 
родным и близким Виктора Павловича 

в связи с постигшей их невосполнимой 
утратой. 

Мы будем всегда помнить его не 
только как великолепного хлебороба 
и руководителя, но и как верного то-
варища, истинного патриота родной 
кубанской земли. 

Н.И.Горовой, В.В.Крохмаль, 
В.А.Ламейкин, Л.А.Беспалова, 

Ю.Г.Хараман, А.И.Стаценко. 

Памяти Виктора Бражника
 ■ УТРАТА

Добровольцы из Усть-Лабинского района 
от мала до велика помогают передовой.

От женщин - на передовую
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Александр ГАМОВ

Академик РАН сообщил, 
что из тела 10-летнего героя 
из Брянска вытащили пулю.

«КП» обратилась к доктору меди-
цинских наук и бывшему главному го-
сударственному санврачу России Ген-
надию Онищенко за комментарием о 
ситуации в Брянске.

- Героическому мальчику Федору сде-
лали операцию. Как, по вашим данным, 
он себя чувствует?

- Ранение тяжелое, но не затронуты 
жизненно важные органы - ни легкие, 
ни сердце. О тяжести можно судить 
по длительности операции.

- Так как долго длилась операция?

- Более трех часов. А что касается 
самого Федора - он молодец, креп-
кий.

- Сейчас состояние Феди какое?
- Я уверен, что у мальчика все будет 

хорошо, он выздоровеет и вырастет 
достойным сыном нашей страны. А 
тех, кто стрелял в него и в других де-
тей, я уверен, обязательно найдут, и 
они получат свое - по заслугам.

Надежда ПЕТРУНИНА  
(«КП» - Брянск»),  
Роман ЛЯЛИН

Брянский школьник 
спас двух девочек 
от нападения 
украинских 
диверсантов 
и был ранен.

«У МЕНЯ В КУРТКЕ 
ДЫРКА И КРОВЬ»

Десятилетнего Федю 
из Брянской области 
знают теперь по всей 
стране. Он - настоя-
щий герой. Парень 
спас двух девочек от 
огня украинских ди-
версантов, которые 2 
марта проникли в село 
Любечане и обстреля-
ли гражданскую «Ни-
ву», в салоне которой 
были и дети (подроб-
нее - на сайте KP.RU). 
Водитель погиб, а от-
важный школьник по-
лучил ранения, но вы-
скочил из автомобиля 
и потащил за собою 
девчонок.

- Начали стрелять по 
машине. Я понял, что 
на месте лучше не си-
деть. Мы вышли через 
лес в другое село. Ког-
да забежали за дома, 
вижу, у меня в куртке 
дырка и кровь пошла, 
я так понял, что это пу-
ля, - позже рассказал 
Федя журналистам.

Мальчик живет в 
приграничном се-
ле Брахлов, а учится 
в соседнем - школа в 

13 километрах от до-
ма. Автобусы туда сей-
час не пускают из-за 
опасной обстановки, 
поэтому родители до-
говариваются с одно- 
сельчанами-авто- 
мобилистами. Именно 
так он и оказался в той 
самой «Ниве» - вместе 
с двумя первоклассни-
цами. 

После атаки боеви-
ков и чудесного спа-
сения раненый подро-
сток смог тормознуть 
попутку и попросить 
водителя о помощи.

Пулю натовского 
производства из груди 
вытащили уже в боль-
нице, куда привезли 
мальчика. Операция 
прошла успешно. Те-
перь главное для Фе-
дора - восстановиться. 
Медики дают хорошие 
прогнозы - парень уже 
ходит, с аппетитом ест. 

ГОРДОСТЬ ЗА БРАТА
Маме Федора Рае Те-

мировой о случившем-
ся рассказала подруга, 
до двора которой де-
тей и довезла попутка. 
Сына женщина смог-
ла увидеть только 3-го 
числа. Он не сдержал 
слез.

- Это его третий 
день рождения! 
Мы один раз 
его уже чуть не 
потеряли, ког-
да его током 
ударило дома 
у нас, кабель 

замкнуло, тоже с того 
света его врачи доста-
ли, - говорит Рая.

Федя воспитывается 
в многодетной семье. 
Двое его старших бра-
тьев - артиллеристы, 
принимают участие в 
СВО. Сразу после того, 
как мальчик пришел в 
себя, они позвонили 

ему прямо с пере-
довой. 

- Федь, ты как? 
Как твое самочув-
ствие? Выздоравли-
вай!

- Хорошо, - отве-
чает с трудом, по-
сле наркоза не сразу 
пришел в себя.

- Не болит ниче-
го? 

- Болит, но я тер-
плю.

Позже братья за-
писали ему видеоо-
бращение и пере-
дали привет. 

- Мы почувство-
вали гордость за 
брата, что так по-
ступил и не расте-
рялся. Ребенок про-
сто. Никто не знает, 
как себя поведет в 
таком случае. Фе-

дя тихий, спокойный, 
нормальный, как и все 
дети. Мы очень гор-
димся, что наш брат 
совершил такой по-
ступок.

Мечтает стать воен-
ным и сам Федор. По 
словам мамы, он хочет 
в Суворовское учили-
ще, чтобы защищать 

от гибели таких людей, 
как водитель Леонид, 
отвозивший их в шко-
лу тем утром.

Как призналась стар-
шая сестра героя Эль-
зара, именно с братьев 
он и брал пример:

- В этой ситуации он 
на них ориентировал-
ся. Они уже полгода в 
зоне спецоперации. 

ГЕРОЮ - НОВЫЙ 
ДОМ

Поступок Федора 
не остался незамечен-
ным. В соцсетях на-
бирает популярность 
хештег #ФедяПоправ-
ляйся. Спасенные де-
вочки звонят его ма-
тери и интересуются 
здоровьем парнишки. 
Глава СК Александр 
Бастрыкин наградил 
его за доблесть.

Глава Брянской об-
ласти Александр Бо-
гомаз заявил, что Фе-
дора представят к 
медали «За отвагу», а 
еще пообещал его се-
мье улучшение жи-

лищных условий, 
ведь сейчас они, в 
свое время пере-
жившие пожар, в 
них нуждаются. 

- Я не просто ку-
плю вам дом, а еще 
и сделаю там ре-
монт хороший, - 
сказал Богомаз 
маме мальчика.

А сам Федя хочет 
скорее забыть обо 
всем.

- Мы не спра-
шиваем, а он ни-

чего не рассказывает. 
В наших интересах, 
чтобы он быстрее все 
забыл, и его не трево-
жили, - делится сестра 
Эльзара. - Ему мест-
ная дружина подарила 
планшет. Он сейчас с 
ним играет. Честно, 
ему вообще кучу по-
дарков уже передали.

Знай наших!
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Губернатор Александр Богомаз пообещал семье героя новый дом.
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Федя теперь 
мечтает стать 

военным 
и поступить 

в Суворовское 
училище.
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Сестра говорит, 
что братишка хочет забыть 

случившееся.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Геннадий ОНИЩЕНКО:

Его оперировали три часа, 
сердце и легкие не задеты

«Федя,  
ты - герой»

Все об атаке 
диверсантов ВСУ 
в Брянской 
области 2 марта 2023 года - 
в специальном разделе на сайте
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Дмитрий СТЕШИН, 
военкор «Комсомольской 
правды», Донецк

Хирурги и журналисты не 
любят оперировать и интер-
вьюировать близких людей, 
но накануне 8 Марта военко-
ру «КП» пришлось сделать ис-
ключение.

АНГЕЛ, ВОЗВРАЩАЮЩИЙ 
С ТОГО СВЕТА

С Ольгой Ткаченко, начме-
дом батальона «Восток», я по-
знакомился год назад на рас-
кисшей военной дороге под 
Мариуполем. С товарищем, 
военкором Владом Евтушен-
ко, мы заехали на передовые 
позиции, а выбраться назад 
не могли. Нас подобрала ба-
тальонная скорая, вывозив-
шая раненых. Не могла не 
подобрать. Влад относится к 
Ольге-начмеду с почтением и, 
можно сказать, трепетом, как 
положено относиться к че-
ловеку, который вернул тебя 
с порога мира мертвых. Еще 
в 2015 году ВСУ размотали 
из танков позиции батальона 
под Донецким аэропортом. 
Влада сочли контуженым и 
положили к легкораненым. 
И только Ольга заметила на 
воротнике его бронежиле-
та капли крови. Крохотный 
осколок проскользнул под 
самым краем каски и вошел 
очень глубоко. Влад так бы и 
отошел тихо минут через 40, 
но Ольга Ткаченко не дала. 

Разумеется, и мне переда-
лось отношение друга к нач-
меду. Сам возил ее несколько 
раз в госпиталь в Новоазовске, 
проверяли наших раненых. 
Сопровождал в штольни под 
заводом Ильича в Мариупо-
ле - там у украинских морпе-
хов был подземный госпиталь, 
и мы собирали нужную на-
шим врачам «медицину». На-
пример, операционный стол 
стоимостью десятки тысяч 
долларов… Ольга тогда спас-
ла нас с Владом в этих штоль-
нях еще раз. С таким нажимом 
сказав: «Мне здесь не нравит-
ся» - и повторив, пока мы не 
осознали ее женское чутье и 
беспокойство. По заводу тогда 
еще лазали остаточные груп-
пы украинских морпехов...

Разумеется, если мне в руки 
попадала медицинская гума-
нитарка, я отвозил ее начмеду 
Ткаченко. Иногда мы связы-
вались через соцсети. Ольга 
пишет необычные, берущие 
за душу стихи о войне, а я 
присылал ей свои рассказы - 
все о том же. Так мы и дружи-
ли. Но поговорить по душам 
все как-то не доводилось.

«ДЕД БЫ МЕНЯ 
НЕ ПОНЯЛ»

Первые дни весны, снега 
под Донецком нет и уже не 
будет. Мы сидим на лавочке 
батальонной базы - греемся 
на солнышке. Ольга в при-
вычной брезентовой «горке» с 
шевроном «Востока». Начмед 
воюет с 2014-го. 

- Никто не думал тогда, что 
на нас пойдут ВСУ, думали, 
максимум приедут глупень-
кие националисты, наводить 
свои порядки, - вспоминает 
Ольга. -  Поэтому ополче-
ние тогда просто расставля-
ло блокпосты. Я, как врач-
волонтер, просто развозила 
медикаменты. Не поверишь, 
их нам тогда присылали и из 
Одессы, и даже из Львова, 
Чернигова. Думаю, там до сих 
пор остались люди, которые 
нас ждут...

Ольга объясняет, почему 
решилась на все это:

- Для меня ориентиром 
был мой дед. Капитан-
артиллерист, приписав-
ший себе год, чтобы уйти на 
фронт. Дед бы меня не понял, 
если бы я ничего не сделала. 
Опять же, я была военнообя-
занной, за плечами военная 
кафедра… Получалось, я днем 
была в батальоне, а ночью в 
больнице работала. Я врач-
нефролог.

- Стрелять приходилось?
- За пределами полигона - 

нет. Я мирный воин.

НЕНАВИСТЬ 
НЕ ПОБЕЖДАЕТ

Говорю Ольге, что давно 
заметил такую деталь, из 
области социопсихологии. 
До начала спецоперации в 
Донбассе шла гражданская 
война, воевали доброволь-
цы. Если в их подразделениях 
не было девчонок, они бы-
ли мертвы по определению. 
А если девчонки есть - все 
вертится, двигается, разви-
вается.

- Получается, женщины сре-
ди военных нужны?

- В окопах на первой линии 
- нет, хотя есть девчонки, ко-
торые и мужикам дадут фору. 
Но мы напоминаем мужикам 
о доме, о том, что их ждут. 
Какой-то уют создаем просто 
своим присутствием. В 2014 - 
2015 годах многие девчонки 
были арткорректировщика-
ми. У нас тогда в батальоне 
женщина, ее звали Людмила, 
командовала минометной ба-
тареей, у нее сын погиб. У нас 
же служил, как и муж. Всей 
семьей воевали, получается. 

- Врагам приходилось мед-
помощь оказывать?

- До начала СВО, бывало. 
Говорила с ними. Они, как 
правило, воевать не хотели. 
Хотели «домой вернуться, 
обнять жену и выпить пива». 
Любопытно, как их готови-
ли. Они были уверены, что 
из Донбасса давно все сбе-
жали, а остались здесь «одни 

оккупанты и их пособники-
сепары».

- А вы?
- А мы с девчонками по-

казывали им украинские 
паспорта с донецкой про-
пиской и спрашивали плен-
ных: «Вот как думаете, поче-
му мы не сбежали? А потому 
что это наша земля, а вы сюда 
пришли незваные». Пленные 
делали большие удивленные 
глаза. Мы их лечили как по-
ложено, как своих, как лю-
дей. Отдавали на обмен с 
нормальными повязками, 
чистыми…

- А наших как отдавали? По-
пал в плен с целыми руками, на 
обмен - с поломанными?

- Страшно было иногда. 
ТАМ о наших ребят окурки 
тушили. Раны резали и заши-
вали, резали и зашивали, без 
обезболивающих, все гниет. 
Они не думали о чистоте сво-
ей совести, о возвращении 

добра или зла. Ненависть 
никогда не побеждает, 

только разрушает.

ЗАПАДЕНЦАМ 
ОБЕЩАЛИ  

В ДОНБАССЕ 
ЗЕМЛЮ, ПУСТУЮ ХАТУ 

И БАТРАКОВ
Говорю Ольге о том, как 

нам тяжело. Тяжело не быть 
такими, как ОНИ. За кадром 
остается важный вопрос - а 
как наш противник стал та-
ким. Тем более что все росли 
в одной стране, с одного кор-
ня. Ольга говорит серьезно:

- Меня этот вопрос мучает 
давно. Ответ один - а чему 
их учили? Я видела ролики, 
где пятилетние дети со сцены 
пели песню, как они будут 
изводить москалей. А потом 
эту песню пели на майдане, 
и все уже были в кастрюль-
ках на головах. Боролись со 
своей «меньшевартностью», 
то есть второсортностью - 
это стало их национальной 
идеей. Шутили про «вешать 
москалей» в быту, в анекдо-
тах. Песню «Гоп-стоп» они 
переделали - в начале «кто 
пустил этого скота в майке 
СССР в наши Карпаты?», а 
в конце ксендз отпевает по-
вешенного москаля. 

- Есть старая еврейская му-
дрость, оплаченная кровью: 
«Если кто-то, хоть в шутку, 
пообещал тебя убить, он это 
сделает». И в Новом Завете 
сказано: « В начале было Сло-
во».

- Ладно, если бы это были 
только западенцы, но проис-
ходящее нравилось даже тем, 
у кого и буквы «о» в конце 
фамилии не было. Людей с 

детства к этому готовили, а 
потом дали себя проявить.

- А в Донбассе почему не вы-
шло?

- Мы здесь просто работа-
ли и жили, не мучаясь сво-
ей «меньшевартностью». 
Под Горловкой, во время 
обстрела, в подвал залетели 
два вэсэушника. Их сначала 
хотели бить, но они как-то 
зажались в угол. Говорят: «Не 
бейте, мы дорогу перепута-
ли». Стали их расспрашивать. 
А они не стесняясь объясни-
ли, что им пообещали здесь 
землю, пустую хату и батра-
ков из местных. А оказалось, 
что «здесь такие же бедняки 
живут». Обстрел кончился, 
они сбежали.

«МОЯ СЕМЬЯ - 
БАТАЛЬОН»

СВО рано или поздно за-
кончится, будет мир. Смо-
жем ли мы помириться? Я 
этот вопрос часто задавал в 
Донбассе. Ольга считает, что 
на Украине сейчас появился 
целый слой людей, с кото-
рыми даже не нужно искать 
общий язык:

- Черчилль говорил: у Ан-
глии нет друзей и врагов, есть 
только интересы. И вот таких 
людей на Украине очень мно-
го. Им не важно, какой флаг, 
им нужен комфорт. Они ло-
яльны любой власти. А у тех, 
кто живет ради того, чтобы 
«истреблять москалей», ни-
какого мира не будет никог-
да.

- Извини за этот вопрос. 
У тебя нет ощущения, что 
ты оставила на фронте свою 
юность? 

- Нет. Моя семья - батальон 
«Восток». У меня есть ощу-
щение военного братства, это 
не иллюзия, это бесценно. 
Тут все проще и честнее.

- Почему?
- А ты всегда помнишь, 

что у тебя может не быть за-
втрашнего дня, а может не 
быть и сегодняшнего вечера. 
И зло или бесчестный посту-
пок могут быть последними в 
твоей жизни. Исправить уже 
не получится. И твои хоро-
шие дела или слова, если они 
внутри тебя созрели, нужно 
делать и говорить сейчас. По-
том их может уже никто не 
услышать.

Батальонный начмед, воюющая с 2014 года, Ольга ТКАЧЕНКО:

Здесь, на передовой,  
все проще и честнее
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Донецк, начмед 
Ольга Ткаченко. 

Пусть у нее будет 
поменьше 
работы... 

Все 
репортажи 
Дмитрия 
Стешина с передовой, 
видео - на сайте
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В ЧЕЧНЕ БРАЛ БАМУТ. 
ЗДЕСЬ - БАХМУТ

- Очень точный у тебя, «Ге-
пард», позывной, - пытаясь 
восстановить дыхание, де-
лаю комплимент бойцу ЧВК 
«Вагнер». - Не угонишься.

- Так с 1994 года воюю. Еще 
Бамут брал в Чечне.

- Сколько ж тебе лет?
- 46.
- Вот это ты уронил сейчас 

мою самооценку... - Смеемся 
вместе.

За спиной - марш-бросок 
в полной темноте по пересе-
ченной местности к передне-
му краю битвы за Артемовск 
(Бахмут). Накануне я заехал 
к «музыкантам» и напросился 
на выход в восточную часть 
города, которая уже полно-
стью контролируется наши-
ми силами. Ежедневно туда 
ходят группы подвоза. Впро-
чем, слово «подвоз» здесь но-
минальное. Основную часть 
пути приходится преодоле-
вать на своих двоих - с бое-
припасами, продуктами, во-
дой. А в обратную сторону - с 
ранеными или погибшими. 
Причем на эвакуации опас-
нее не меньше, чем во время 
боя. Поэтому подвозчиков 
сложно упрекнуть в том, что 
они выполняют тыловые  
функции.

«ЗАХИСНИКОВ» ПЕРЕД 
БОЕМ ОБКАЛЫВАЮТ

Вместе с парнями из отря-
да легендарного командира 
«Ратибора» (Герой России, 
кавалер орденов Мужества 
и Красной Звезды) выдвига-
емся в сторону Артемовска. 
Часть пути проходит по трас-
се на Славянск. В 2014 году 
я ездил по ней на прокатной 
машине с киевскими номера-
ми. Сейчас трассу, конечно, 

не узнать. Посреди дороги - 
разбитые артиллерией укра-
инские блокпосты и техника, 
деревья истерзаны миллиар-
дами осколков, поля усеяны 
хвостовиками реактивных 
снарядов и телами украин-
ских военных…

- Их перед выходом на зада-
чу обкалывают каким-то пре-
паратом, ни боли, ни страха 
не чувствуют, по несколько 
дней не спят, при отрыве ко-
нечности от взрыва улыба-
ются, - рассказывает ротный 
«Атлас».

Честно говоря, я скептиче-
ски относился к историям с 
наркотиками, считая их боль-
ше фронтовыми байками. Но 
за несколько минут до этого 
разговора «Ратибор» показы-
вал мне в телефоне ампулу, 
взятую у пленного. «Зелье» 
отправили в Москву на экс-
пертизу, чтобы понять, что 
колют «захисникам» Бахмута.

- Много гражданских вы-
вели из города? - спрашиваю 
«Атласа».

- Очень много. Практически 

через дом. Они собирались в 
подвалах семьями. Даже бе-
ременная женщина была, ста-
рики, дети. Мы по светлому 
их не выводим, дожидаемся 
затишья. Люди нам реально 
рады, крестят, целуют… На-
ходим телефоны мобильные, 
думаем, что противника де-
вайсы, читаем переписку, а 
там: «Приехали хохлы на тан-
ках. Хохлы заняли соседний 
дом»… Без почтения к своим 
«защитникам», сразу видно, 
кого они считают своими.

ОТСТУПАЮТ,  
БЕГУТ ПОЛЯМИ

Мы идем по узкой, изре-
занной железом лесополосе в 
сторону Бахмута. Вокруг гро-
хочет, не переставая. Вдруг 
одна мина падает впереди в 
нашей посадке, затем в сле-
дующей, затем в поле слева. 
И с десяток разрывов в той 
части Артемовска, куда мы 
как раз и направлялись.

- Срисовали, - констатирует 
«Атлас». - Давай-ка обратно, 
по темной зайдем.

И мы возвращаемся на 
пункт управления. Всю ночь 
слушаю переговоры по ра-
ции. Поступают доклады о 
том, что противник выводит 
свои силы - по 5 - 7 машин с 
промежутком в 20 - 30 минут. 

Информация тут же пере-
дается на артиллерию, кото-
рая щедро насыпает по ходу 
движения колонн. Кому-то 
удается уйти, кто-то остает-
ся пылать посреди дороги. 
В сутки Киев теряет здесь 
убитыми и ранеными до  
500 человек.

На минувшей неделе бы-
ло оформлено оперативное 
окружение Артемовска. У 
противника осталась одна 
дорога снабжения, и та - под 
нашим огневым контролем.

ЗАШЕЛ К СОСЕДЯМ 
СТРЕЛЬНУТЬ 
СИГАРЕТКУ… ОКАЗАЛСЯ 
В ПЛЕНУ

- Чувствуется, что в по-
следнее время у ВСУ пада-
ет мотивация, местами они 
теряют управление, не по-
нимают, что происходит 
справа-слева, - говорит мне 
«Ратибор». - Кто-то сопро-
тивляется до последнего, 
кто-то бежит полями...

При этом на иных позициях 
доходит до смешного. На днях 
на наши позиции зашел боец - 
стрельнуть сигаретку. Ничем 
от вагнеровцев он не отличал-
ся, угостился, закурил… 

И тут накат противни-
ка. Все бросились отражать 
атаку, и гость тоже схватил-
ся за автомат, направив его 
на «неприятелей». Успел 

уничтожить семерых насту-
пающих. После горячки боя 
сели набивать магазинами 
патроны, и тут наш герой 
вдруг осознал, что зашел 
не в тот окоп. И отбивал он 
атаку не «орков-москалей», 
а своих побратимов. Бойца 
ВСУ похвалили, даже пообе-
щали «представить к награде 
за такую результативность» 
(армейский юмор, конечно). 
И отправили к остальным 
пленным.

ВЫЗЫВАЕМ ОГОНЬ 
НА СЕБЯ

Около пяти утра предпри-
нимаем вторую попытку. 
Идем почти в полной тем-
ноте. Небо расчеркивают по-
роховые заряды мин и трассе-
ры, в стороне Артемовска раз 
в несколько секунд зажига-
ются вспышки, за ними - рас-
катистые разрывы. Слышны 
настойчивые очереди круп-
нокалиберных пулеметов. 
Впереди - боец с позывным 
«Гепард». За плечами - и Чеч-
ня, и Центральная Африкан-
ская Республика, и Ливия…

- С такими боями в пер-
вый раз сталкиваюсь, - при-
знается он. - Очень жест-
кие. В первую очередь из-за 
интенсивной артиллерии. 
Если б не она, мы б дав-
но уже конфликт закон-
чили. Но победа все равно 
будет за нами. Это наша зем-
ля. Мы одну войну за нее вы-
играли, выиграем и сейчас.

Идем зигзагами, то упира-
ясь в самый передний край, 
где двигаться надо быстро, то 
отходя на пару сотен метров. 
К рассвету выходим к школе, 
которую брал «Атлас». 

- Там были нацики, иност-
ранные наемники, два негра. 
Мы скрытно забрались в цо-
кольное помещение и пол-
ночи корректировали огонь 
танков по огневым точкам 
врага на первом и втором эта-
жах. То есть вызывали огонь 
почти на себя.

СКОРО ДОЖМЕМ
Бой еще не окончился, а 

украинская артиллерия уже 
набрасывала на школу. В 
ней до сих пор валяются те-
ла киевских нацгвардейцев. 
Вместе с «Гепардом» идем 
по разбитым коридорам. Он 
показывает, как из соседней 
хаты по ним бил пулеметчик. 
С третьего этажа открывается 
вид на выскокоэтажную часть 
Артемовска. Она в дыму. 

- Дух у нас есть, - уверяет 
«Атлас». - Боеприпасы тоже. 
Так что скоро дожмем и физи-
чески захлопнем кольцо. Ку-
шать хотят все, пить, патроны 
опять же нужны. Сдадутся, 
никуда не денутся. В плену 
их никто обижать не будет, 
поднимайте руки и прихо-
дите, все у вас будет хорошо.

Один из командиров ЧВК «Вагнер» 
прокомментировал военкору «КП» 
ситуацию на передовой.

- Группировка противника находится в оператив-
ном окружении, все дороги - под огневым контро-
лем, но не под физическим. Осталось забрать на-
селенный пункт Хромово, через который проходит 
основная линия снабжения, и перерезать полевые 
дороги до Ивановского. Сейчас под нашим кон-
тролем порядка 40 процентов города. Боеспособ-
ные подразделения ВСУ выводятся, чтобы занять 
второй рубеж обороны по линии Константинов-
ка - Краматорск - Славянск. В Бахмуте остаются 
подразделения теробороны и, по нашим сведени-

ям, «Грузинский легион». Общая численность - до 
12 тысяч человек. Противник постоянно подвозит 
резервы для удержания коридора из Артемовска, 
чтобы мы не смогли замкнуть свои клещи. Неде-
лю назад украинцы подорвали дамбу Северного 
ставка, огнем артиллерии пробили брешь еще 
одной дамбы  - Берховского водохранилища. На-
чались подтопления района Берховки, южной ча-
сти Парасковиевки и южной части Красной горы. 
Таким образом они пытаются сбить темпы нашего 
наступления, ослабить динамику боев и иметь воз-
можность подтягивать резервы и успевать закре-
пляться. Также противник подрывает мосты, чтобы 
не дать нам возможность быстро переправиться и 
зайти в центральную часть Бахмута. 

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 
Александра Коца. Включайте  

Радио «КП» по четвергам в 19.00

Журналист «КП» 
передает из эпицентра 
самой горячей сейчас 
точки спецоперации - 
из «Артемовской 
мясорубки».

91.0 FM

Ал
ек

са
нд

р 
КО

Ц
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

АВТОРИТЕТНО
Герой России «Лотос»:

Мы контролируем 40 процентов города

Дороги вокруг Бахмута - 
это люди с оружием, 

искалеченные 
осколками деревья 

и подбитая украинская 
бронетехника.

Люди реально рады 
нашим войскам! Крестят, 
целуют бойцов
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А вот так поздравляют с праздником пассажирок московского метро. На станции 
подземки «Курская», например, цветы вручают группа «Самоцветы» и сотрудники 
УВД метро. И селфи с любимыми музыкантами - обязательно!

Газон ТЮЛЬПАНОВ

Мужчины 
не намерены 
разоряться на букеты 
к 8 Марта. Каких же 
презентов на самом 
деле ждут дамы?

Восьмое марта близко-
близко. И подготовить-
ся к Женскому дню брату 
мужику нужно так, чтобы 
не было мучительно жал-
ко бесцельно потраченных 
денег. И чтобы не было му-
чительно стыдно за недо-
стойное настоящего муж-
чины скупердяйство.

Традиционный подарок 
на 8 Марта - букет цветов.

По информации плат-
формы «Чек Индекс», ко-
торая исследует данные 
по продажам с миллиона 
онлайн-касс, приличный 
букет в этом году обойдется 
в 3000 рублей. Это на 10 - 
12% больше, чем годом ра-
нее. «Однако!» - ответили 

на это мужи-
ки и решили не 
разоряться на розы с 
тюльпанами. По крайней 
мере 30% представителей 
сильного пола не собира-
ются в этом году тратить на 
цветы ни копейки. А еще 
24% планируют уложить-
ся в 1000 рублей. Чтобы 
узнать эту горькую правду, 
мы опросили 7,5 тысячи на-
ших читателей в соцсетях 
(см. «Глас народа»).

Но соль даже не в деньгах. 
А в предсказуемости. «Ба-
нально, Хоботов!» - могла 
бы сказать по поводу цветов 
на 8 Марта героиня «По-
кровских ворот». И это дей-
ствительно так: никакой 
интриги, прошлый век. 
Тогда, может, ну их?

- Нет, цветы - это та-
кой символ, который не 
устареет никогда. Есть 
много людей-визуалов, 
они смотрят на красивый 
букет, и им тепло на ду-
ше, - предостерегла нас 

от лишней экономии се-
мейный психолог Наталья 
Панфилова.

Так что совсем отказы-
ваться от того, чтобы дарить 

цветы, не стоит. И 
наш опрос в соцсе-

тях это подтвердил: 
каждая четвертая 
из наших чита-
тельниц не против 

получить в подарок 
именно цветы (см. 
«Глас народа»). Во-

прос - какие.
- Раньше бы-

ла мода на нере-
ально огромные 
букеты, - гово-
рит Панфилова. - 

Но 8 Марта не тот 
праздник, ког-
да нужно дарить 

«клумбы». А многим во-
обще не нравятся срезан-
ные цветы. Поэтому мож-
но подарить и в горшочках, 
они будут долго стоять.

Но говоря по правде, цве-
ты уже не занимают столь 
сакрального места в празд-
новании 8 Марта, как пре-
жде. И тому есть объясне-
ние.

- Раньше добыть цветы в 
начале весны был подвиг, - 
продолжает психолог. - Так 
что, если хочешь сделать 
женщине подарок, надо 
сделать так, чтобы ей было 
интересно, не скучно. Вот 
чего хочет женщина? Что-
бы мужчина ее взял за руку 
и повел в сказку. Вот сер-
тификат на посещение спа 
подарите - спасибо скажут, 
и никаких цветов не надо!

Навстречу празднику

Лучший мой 
подарочек - 
это я!
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ГЛАС НАРОДА
Какому презенту
от любимого мужчины вы 
были бы больше всего рады?

23%
18%
14%
10%
9%
7%
3%
2%
2%

12%

Цветы
Деньги

Украшения
Гаджет, бытовая техника

Билеты в театр, кино
Духи, косметика

Одежда, белье
Что-нибудь для дома 

(посуда, ваза...)
Сладости

Не хочу, чтобы он что-то 
мне дарил в этот день

Опрос проведен среди читателей «КП» 
в соцсетях. Участие приняли 14,6 тысячи человек.

Павел ЧЕРНЫШОВ

Компании уже выпускают «зеле-
ные» продукты и хотят развивать 
свои инженерные компетенции.

Несмотря на уход зарубежных инжи-
ниринговых компаний, российские ме-
таллурги не собираются отказываться 
от планов технологического развития 
и экологических обязательств. Об этом 
и  многом другом эксперты говорили 
на сессии «Зеленая металлургия», ко-
торую организовала компания ЕВРАЗ 
на площадке форума-выставки «Чистая 
страна» в Сколково.

Металлургическая отрасль считается 
консервативной. На создание опытных 
установок требуются годы и миллиард-
ные инвестиции. По сути дела, у компаний 
просто нет права на ошибку.

«Давайте посмотрим на мировой опыт - 
металлурги разрабатывают технологии в 
складчину либо при помощи государства, 
поскольку ни одна компания такие про-
екты просто не потянет, - отметил дирек-
тор по координации природоохранной 
деятельности ЕВРАЗа Максим Епифан-
цев. - Хорошо бы и нам разработать про-
рывные технологии для кардинального 
изменения металлургии».

При этом спикер отметил, что с 2000-х 
годов российские металлурги серьезно 
модернизируют предприятия. Так, на-
пример, на ЕВРАЗ НТМК было закрыто 
21 экологически устаревшее производ-
ство, а степень внедрения НДТ достигает 
92%.

Далеко ли нам до прорыва? У металлур-
гов РФ уже есть инновационные и эколо-
гичные технологии. Тот же ЕВРАЗ первым 
в России произвел в 2022 году для РЖД 
«зеленые» рельсы с низким углеродным 
следом - 0,4 т CO2-эквивалента на 1 т ста-
ли. Пилотная партия в 5000 т успешно 
уложена на железной дороге.

Аналогичные работы проходят и на 
других металлургических предприятиях 
России.

«По данным WorldSteel (Всемирной ас-
социации производителей стали. - «КП»), 
мы входим в 25% лучших компаний по вы-
бросам парниковых газов, - отметил Ро-
ман Казаков, руководитель направле-
ния по климату «Северстали». - Но ставим 
для себя цели по дальнейшему сокраще-
нию. Краткосрочная  - сократить их на 
3% до конца 2023 года, среднесроч-
ная  - на 10% до 2030 года. Работаем 
над долгосрочной целью до 2050 года».

У РУСАЛа есть инженерные центры 
в Петербурге, Красноярске и Иркутске. 
Компания совершенствует технологию 
Содерберга («ЭкоСодерберг») и разви-
вает свою высокоамперную технологию 
на обожженных анодах. Выпускает низко-
углеродный алюминий под маркой Allow.

«Вопрос устойчивости - «зеленой», со-
циальной или экологической - это вопрос 
сохранения бизнеса», - отметил началь-
ник отдела экологического нормирования 
и контроля РУСАЛа Андрей Берняцкий.

Как подтвердил Максим Епифанцев, 
какие бы вызовы ни ставил сегодняш-
ний день, экология остается в ЕВРАЗе 
приоритетом номер один.

Подробнее 
читайте
на сайте

 � ТЕНДЕНЦИЯ

Металлурги 
делают ставку 
на инновации

Что за день - 
8 Марта? 

Об истории 
праздника читайте 

на сайте KP.RU

Двое во всем мире
История любви императора Николая II и императрицы Александры 

Федоровны стала легендой. Они старались никогда не расставаться, 
а если разлука все же случалась, каждый день писали друг другу 
письма. После революции переписка венценосных супругов на 
многие десятилетия оказалась упрятанной в архивах.

Публикуя эти редкие письма, полные любви и нежности, мы до-
полнили их малоизвестными семейными фотографиями.
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, 
ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru
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- Дорогая, я нашел 
идеальную 
формулу презента! 
Выбирай, 
что из этого тебе 
больше всего 
нравится, остальное 
верну в магазин...
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Будущий первый президент 
России Борис Николаевич 
и его будущая жена Наина Ио-
сифовна познакомились в сту-
денческие годы в Свердловске. 
Предложение руки и сердца 
прозвучало в стенах вуза. За-
щитившись на отлично, Борис 
вышел из аудитории и сказал 
Наине: «Слушай, ну мы же с то-
бой должны пожениться!»

Торопиться не  стали. Ре-
шили подождать год. Тем бо-
лее что после учебы Борис 
Ельцин оставался работать 
в Свердловске, а Наина уез-
жала в Оренбург. Они встре-
тились вновь в  Самаре в 
1956-м, куда Ельцин приехал 
на соревнования по волейболу. 
От Бориса тогда Наине пришла 
телеграмма: «Плохо с сердцем. 
Срочно приезжай!» Оказалось, 
что болело оно от любви.

Свадьбу отмечали три раза. 
Сначала в Свердловске.

- Загс был совсем малень-
кий. Музыки и шампанского 
не было, - рассказывала Наина 
Ельцина на презентации своих 
мемуаров.  - Просто расписа-
лись. Шампанское пили уже 
в общежитии. Все, что можно 
было разбить,  - разбили. Бу-

тылки, стаканы. И все это били 
на счастье.

Потом молодожены отправи-
лись в Дом колхозника, где был 
ресторан. Гостей было 140 че-
ловек. В основном студенты. 
По воспоминаниям однокаш-
ников, на столе стояли котле-
ты с пюре, консервированная 
рыба, хлеб с  разносолами 
и водка. Тогда за столом дру-
зья дали молодым подписать 
«свадебный договор», напи-

санный на полутораметровом 
свитке. Одним из пунктов бы-
ло - нарожать детей на две во-
лейбольные команды - женскую 
и мужскую.

Родители Наины приехать 
в Свердловск не смогли. Поэ-
тому чуть позже молодожены 
во второй раз отпраздновали 
свадьбу уже с ними - в Орен-
бурге. А в третий раз праздно-
вали в Березниках - с родствен-
никами Бориса Николаевича.

Страницы истории

Не самое типичное свадебное 
платье актрисы Любови Полищук 
в 70-е производило на окружаю-
щих сногсшибательный эффект. 
Не платье даже, а будто юбка. 
Вообще-то изначально оно было 
классическим длинным. Но Лю-
бовь Полищук сама попросила 
портниху укоротить его до колен. 
В остальном классический набор - 
фата, белый цвет. Рядом - первый 
муж Валерий Макаров. Оба за-
нимались художественной само-
деятельностью. Студент Омского 
пединститута Валерий хорошо 
пел, играл на гитаре и танцевал. 
Любовь уже в юности поражала 
всех талантом актрисы. Как-то спе-
лись, сработались и полюбили друг 
друга. У них был свой дуэт «На 
эстраде омичи». Даже выступали 
в Кремлевском Дворце съездов...

Необычное платье Полищук  - 
самая яркая деталь их свадьбы. 
Отмечали скромно, по-семейному. 
Пригласили 20 близких людей, 
сдвинули столы в квартире. Уго-
щения приготовили сами - салаты 
да закуска.

На фотографии молодожены 
счастливы, но брак их продлил-
ся всего пять лет. У них появил-
ся сын, знаменитый ныне актер 
Алексей Макаров. А после этого 
Любовь со своим первым мужем 
разошлась.

Будущий первый и последний 
Президент СССР Михаил Гор-
бачев познакомился со своей 
будущей женой Раисой в сту-
денческие годы в МГУ. Он учил-
ся на юрфаке. Она - на фило-
софском. Вообще-то девушка 
вроде как уже собиралась за-
муж за студента с физическо-
го факультета, но не срослось - 
высокопоставленные родители 
жениха невесту не оценили. 
И однажды, уже свободная 
от прошлых отношений, Раи-
са пошла в студклуб на танцы, 
где ей и приглянулся студент 
Михаил. Свадьбу сыграли уже 
в 1953-м в Ставрополье. Гор-
бачев тогда устроился убирать 
картошку, чтобы купить невесте 
платье. На большее его зарплаты 
не хватило. Даже обручальных 
колец на свадьбе не было. Ими 
супруги обзавелись спустя не-
сколько лет. Просто расписа-
лись в загсе и все.

- Раисе пришлось туфли у под-
ружки занять. А отпраздновали 
только в ноябре (когда верну-
лись в Москву. - Ред.). Устроили 
вечер в диетической столовой 
на Стромынке, где наше обще-
житие МГУ было. Получил-
ся студенческий стол - водка, 
котлеты, винегрет, - вспоминал 
Михаил Горбачев.

Звезда фильма «Москва слезам не верит» Вера 
Алентова с мужем, будущим режиссером Владими-
ром Меньшовым, познакомилась во времена учебы 
в Школе-студии МХАТ. Уже на втором курсе молодые 
решили пожениться. Денег толком не было - весь сва-
дебный бюджет всего-то 30 рублей. Белого свадебного 
платья на будущей знаменитой актрисе тогда не было. 
Да и на нем - простой костюм с галстуком. В загс же-
них с невестой поехали на трамвае - заплатили за два 
билета по три копейки. И то выбрали самый бюджетный 
общественный транспорт. На троллейбусе пришлось 
бы отдать по четыре копейки, на автобусе - по пять.

- Нас запустили в загс и открыли шампанское, а я по-
нимаю, что мы 20 рублей отдали на то, чтобы стол 
накрыли в общежитии, и ни у него, ни у меня денег 
не было, чтобы расплатиться за шампанское, - вспо-
минала Вера Алентова.

Шампанское стоило 5 рублей. В итоге с деньгами 
молодым помог свидетель.

Первая в мире женщина-
космонавт Валентина Те-
решкова вышла замуж 
за третьего советского кос-
монавта Андрияна Никола-
ева в 1963 году. И только 
ленивый не называл тогда 
эту свадьбу «космической».

Отмечали ее с размахом. 
Взять хотя бы тот факт, что 
за организацию торжества 
взялись не близкие друзья, 
а ЦК. Расписывались моло-
дые в новеньком Грибое-

довском загсе. А отмечать 
поехали в Дом приемов 
на Воробьевском шоссе. 
К нему в тот день подъеха-
ла целая колонна из «Волг» 
и «Чаек». Среди гостей был 
Юрий Гагарин и сам первый 
секретарь ЦК КПСС Ники-
та Хрущев, который и про-
изнес первый тост.

- Свадьба наших космо-
навтов - событие мирового 
значения. За здоровье но-
вобрачных! - поднял бокал 
Хрущев.

После официальной ча-
сти Валентина и Андри-
ян продолжили праздник 
в профессиональном кругу 
в Центре подготовки кос-
монавтов, там уже гуляли 
допоздна. Вместе они про-
жили 18 лет. У них роди-
лась дочь, потом появились 
и внуки. 
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Любовь Полищук 
специально попросила 

портниху укоротить 
платье до колен.

Трамвай до загса
и туфли в долг

Первая «космическая» свадьба

Полищук удивила 
платьем

Разорились на шампанском
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Супруги Ельцины после загса 

били посуду на счастье.

Почему 
«Давай поженимся!» 
не вернется на экраны

Михаил и Раиса Горбачевы 
праздновали в столовой.

Ельцины праздновали три раза

Алентова и Меньшов сыграли 
свадьбу за 30 рублей.
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На свадьбе Валентины Терешковой и Андрияна 
Николаева гуляли Никита Хрущев и Юрий Гагарин.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Подготовил Данил СВЕЧКОВ («КП» - Екатеринбург»).

Денег не хватило 
даже на кольца
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Единовременная 
выплата составляет 
100 тысяч рублей.

Губернатор Краснодар-
ского края Вениамин Кон-
дратьев провел заседание 
регионального штаба, на 
котором обсуждался во-
прос выполнения прези-
дентской программы по 
газификации.

ЛЬГОТЫ 
ДЛЯ ОТДЕЛЬНЫХ 
КАТЕГОРИЙ

Глава региона отметил, 
что в прошлом году при-
няли решение компенси-
ровать льготным катего-
риям граждан расходы на 
подключение к газу. Еди-
новременная выплата со-
ставляет 100 тысяч рублей.

- Инвалиды, пенсионе-
ры, многодетные семьи 
обращались с просьбами 
ввести такую меру под-
держки. На сегодняшний 
день ей уже воспользова-
лись более 1300 социаль-
но незащищенных жите-
лей. Важно, чтобы все, 
кто имеет право, полу-
чили эти средства. Про-
фильные органы власти 
и главы муниципалитетов 
должны держать этот во-
прос на личном контроле, 
- сказал Вениамин Конд-
ратьев.

Вице-губернатор Кра-
снодарского края Андрей 
Прошунин доложил, что 
сотрудники профильных 
ведомств проводят с от-
дельными категориями 
граждан беседы и объя-
сняют, кто имеет право на 
компенсацию и за прове-
дение каких работ.

- Мы компенсируем 
льготным категориям 
средства на проектиро-
вание и подключение се-
ти, строительство или ре-
конструкцию, поставку, 
приобретение, установку 
оборудования и прибо-
ра учета. Начнем дейст-
вовать по упрощенному 
механизму - житель за-
ключает договор на под-
ключение дома к газу и 
пишет заявление, мы на-
правляем деньги напря-
мую газовой компании, 
- пояснил заместитель 
главы региона.

Он добавил, что, согла-
сно президентской про-
грамме по бесплатной 
газификации, труба про-
кладывается до границ 
участка. Работы на участ-
ке и внутри дома ведутся 
за счет владельца.

СЖАТЫЕ СРОКИ
Губернатор также от-

метил, что газификацию 
домовладений в этом году 
необходимо продолжать. 
В частности, с 2021 года 
трубу подвели до границ 
23 земельных участков. В 

этом году, добавил глава 
региона, газ нужно про-
вести в сами дома.

- Президент объявил, 
что программа догази-
фикации будет бессроч-
ной, но это не значит, что 
ее можно растягивать на 
долгие годы. В течение 
двух недель подготовьте 
дорожную карту и четко 
обозначьте, как в бли-
жайшее время будем ее 
реализовывать, - сказал 
Вениамин Кондратьев.

Андрей Прошунин со-
общил, что профильные 
ведомства, муниципаль-
ные власти, а также га-
зораспределительные ор-
ганизации займутся этим 
немедленно.

На совещании Вени-
амин Кондратьев так-
же поручил подготовить 
перечень социальных 
объектов, которые ну-
ждаются в газификации. 
Прокладка коммуника-
ций будет проводиться за 
счет бюджета.

- По решению прези-
дента РФ теперь програм-
ма бесплатной газифика-
ции распространяется и 
на школы, детские сады, 
поликлиники, фельдшер-
ско-акушерские пункты. 
Необходимо провести 
инвентаризацию всех со-
циальных объектов, рас-
считать стоимость работ и 
газифицировать объекты. 

Сделать это надо в сжатые 
сроки, - дал поручение 
Вениамин Кондратьев 
своему заместителю Ан-
дрею Прошунину.

НОВЫЕ ПРАВИЛА
На совещании отмети-

ли, что в ближайшее вре-
мя начнет работать новый 
порядок предоставления 
компенсаций. По словам 
министра труда и соцраз-
вития Кубани Сергея Гар-
куши, деньги будут сразу 
перечислять газораспре-
делительным организаци-
ям. Проект находится на 
финальном этапе согла-
сования.

- Ранее получить эту ме-
ру поддержки могли ин-

валиды и семьи с детьми-
инвалидами, ветераны и 
инвалиды войны, боевых 
действий и члены их семей 
без учета доходов, много-
детные семьи и пенсионе-
ры, если их среднедуше-
вой доход не превышает 
двукратный прожиточный 
минимум. С 2023 года в 
льготные категории во-
шли и малоимущие семьи. 
Необходимые для выплат 
средства в бюджете пре-
дусмотрены, - добавил 
Сергей Гаркуша.

Подать заявление о 
предоставлении субси-
дии, уточнил он, можно 
в управлении социальной 
защиты населения по ме-
сту жительства.
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Соответствующее 
поручение отдал 
губернатор региона.

Вице-губернатор Краснодар-
ского края Игорь Чагаев по-
сетил Анапу и Темрюкский 
район, где осмотрел пункты 
временного размещения, в 
которых находятся порядка 
восьми тысяч переселенцев 
из Луганской и Донецкой на-
родных республик, а также 
Запорожской и Херсонской 
областей.

В Темрюкском районе на 
данный момент живет около 
1,5 тысячи вынужденных пе-
реселенцев из Херсонской об-
ласти. Игорь Чагаев отметил, 
что ранее в муниципалитете 
уже выдали порядка 600 жи-
лищных сертификатов.

После этого Игорь Чагаев 
пообщался с херсонцами. Он 
отметил, что каждому чело-
веку важно иметь собствен-
ное жилье. Поэтому вопросы, 
связанные с выдачей жилищ-
ных сертификатов, необходи-
мо решать быстро.

- Губернатор поручил уско-
рить выдачу жилищных сер-
тификатов. В связи с этим 
создана рабочая группа сов-
местно с моим коллегой - 
заместителем главы региона 
Андреем Прошуниным, про-
фильными министерствами и 
ведомствами. Мы на постоян-
ной основе проводим совеща-
ния, чтобы сверять часы. Но 
встречи на местах также не-
обходимы, чтобы понимать, 
по каким направлениям нам 
необходимо усилиться, - под-
черкнул Игорь Чагаев.

Также заместитель главы 
региона осмотрел средства 
размещения людей в Анапе, 
в которых на данный момент 
живет около 6500 человек, 
1700 из которых дети.

Вице-губернатор подчер-
кнул, что переселенцы по-
лучают всю необходимую 
помощь, связанную с адап-
тацией, поиском работы, 
выдачей документов, а так-
же решением правовых и со-
циально-бытовых вопросов.

Игорь Чагаев также встре-
тился с семьей мобилизован-
ного в зону специальной во-
енной операции гражданина. 
Он отметил, что близкие тех, 
кто отдает Родине свой долг, 
находятся на постоянном 
контроле властей.

В частности, оказывается 
различная помощь и поддер-
жка, в том числе в решении 
бытовых вопросов, а также 
в вопросах поиска работы.

ВАЖНО

Выдачу 
жилищных 
сертификатов 
переселенцам 
ускорят

Вениамин Кондратьев обозначил, что вопросы газификации 
нужно решать оперативно, а не затягивать.

Более 1300 жителям края 
компенсировали расходы 
на подключение к газу
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Это полезно знать

Сергей ПЕТРОВ

Во всех населенных пунктах 
курорта будут работать 
специальные приемные.

В администрации Сочи на специ-
альном совещании при главе города 
Алексее Копайгородском обсудили ор-
ганизацию общественных слушаний 
проекта нового генплана. Они будут 
проводиться с 9 по 21 марта. 

Для оперативной работы сформи-
рованы четыре мобильных группы из 
числа сотрудников районных админи-
страций, департамента архитектуры и 
градостроительства, а также членов 
Градостроительного Совета Сочи. 
Они посетят все населенные пункты 

курорта и представят там скорректи-
рованный с учетом уже внесенных 
замечаний жителей проект генплана. 
В Доме архитектора на улице Воров-
ского до 21 марта будет развернута до-
полнительная экспозиция с картами.

- Привлечь к обсуждению проекта 
генплана важно как можно больше 
сочинцев. В главном градостроитель-
ном документе курорта обозначены 
сотни будущих социальных объектов, 
планируемые инженерные сети, тер-
ритории под благоустройство. Без-
условно, наш приоритет - это развитие 
социальной инфраструктуры. И здесь 
важно максимально учесть пожелания 
местных жителей, - подчеркнул глава 
Сочи Алексей Копайгородский.

По поручению главы Сочи Алек-

сея Копайгородского офисы по озна-
комлению с предварительной версией 
проекта генплана открыты во всех 
внутригородских районах, а также в 
Краснополянском поселковом окру-
ге. В них принимаются предложения 
горожан по проекту, размещенному 
на официальном сайте администра-
ции города. 

После общественных обсуждений 
проект отправят на согласование в фе-
деральные ведомства. Окончательно 
принять новый генплан планируется 
осенью.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Проекты, которые реализуют в 
городе, выбирают жители Сочи.

Федеральная программа «Формирование 
комфортной городской среды» национального 
проекта «Жилье и городская среда» реали-
зуется на курорте с 2017 года. Ежегодно на 
голосование жителям предлагается несколько 
проектов во всех районах города. А потом 
они, выбранные большинством голосов, про-
ходят экспертизу. 

Сейчас в Сочи завершается формиро-
вание заявок от администраций внутриго-
родских районов, предварительно согла-
сованных с общественностью. До конца 
марта все предложенные проекты будут 
рассмотрены муниципальной комиссией, 
в состав которой входят органы ТОС, вне-
сены необходимые поправки, созданы ди-
зайн-проекты.

Онлайн-голосование начнется с 15 апреля 
и продлится до 31 мая на федеральной плат-
форме. По поручению главы города Сочи 
Алексея Копайгородского волонтеров при-
влекут для того, чтобы это смогли сделать 
большинство горожан.

- В Год архитектуры в Сочи определим во-
семь общественных пространств для участия 
в рейтинговом голосовании. В каждом внутри-
городском районе наши жители выберут по 
одной территории, которые будут благоустро-
ены. В предыдущие периоды сочинцы массово 
участвовали в выборе проектов - ежегодно 
свыше 100 тысяч голосов. В этом году мы 
рассчитываем на не менее активную поддер-
жку нашего населения, чтобы дополнительно 
привлечь в город на проекты благоустройства 
федеральное финансирование, - отметила 
заместитель главы города Галина Мос-
калева.

С начала реализации нацпроекта в Сочи 
построено или реконструировано более 30 
парков, скверов и набережных, в том числе 
в удаленных сельских населенных пунктах.

За благоустройство 
парков и скверов 
снова проголосуют

Мэр Сочи Алексей 
Копайгородский посетил 
стройплощадку.

На улице Худякова в селе Веселом 
начались подготовительные работы. 
Сейчас здесь расчищают и планиру-
ют территорию. Затем рабочие при-
ступят к отсыпке и укладке профес-
сионального футбольного покрытия.

На объезде Адлерского района с 
проектом строительства стадиона 
ознакомился глава Сочи Алексей 
Копайгородский. 

- На поле оттачивать мастерство 
будут воспитанники десятой спорт-

школы. Сейчас более 120 местных 
мальчишек занимаются футболом 
на школьной площадке. После ввода 
нового спортобъекта секция примет 
еще 300 юных футболистов. Нам 
важно обеспечить условия, чтобы у 
всех желающих была возможность 
заниматься спортом, вести актив-
ный здоровый образ жизни. В этом 
году в разных районах оборудуем 
многофункциональные спортивные 
площадки в соответствии с целями 

национального проекта «Демогра-
фия», - сказал глава Сочи Алексей 
Копайгородский.

На новой площадке также будут 
оборудованы отапливаемые разде-
валки и душевые, трибуны для зри-
телей.

Власти Сочи добились передачи 
участка земли, находящегося в крае-
вой собственности, муниципалитету. 
Он будет использован под строитель-
ство нового спортивного объекта.

 ■ БУДЬ В КУРСЕ

В Адлерском районе строят  
новый стадион

Глава города оценил масштабы работ.

ВАЖНО!
Работает горячая линия штаба по 

взаимодействию с населением в 
рамках подготовки генерального 
плана Сочи. Звонки принимаются по 
телефону +7-938-465-2023.

Проект нового генплана 
Сочи активно обсуждается 
с горожанами

Земли под школу, 
детсады и поликлиники 
дадут больше

КСТАТИ

Это важное 
изменение для Сочи 
в Год архитектуры.

7 марта вступают в силу 
обновленные нормативы 
градостроительного проек-
тирования. Документом вво-
дятся нормы расчета разме-
ров земельных участков для 
строительства социальных 
объектов. Максимальный 
процент застройки участка 
не должен превышать 65%.

- По поручению главы Сочи 
Алексея Копайгородского 
в Год архитектуры законо-
дательно регулируем плот-
ность застройки на курорте 
в соответствии с нормати-
вами градпроектирования, 
принятыми на краевом уров-
не. При формировании зе-
мельных участков под стро-

ительство школы, детского 
сада, спортивного объекта 
или учреждения здравоох-
ранения площадь участка 
увеличена по отношению 
к проектируемому зданию. 
Это также необходимо, 
чтобы обеспечить больше 
свободного места для орга-
низации мест для прогулок 
и пространств для занятий 
спортом, - рассказал ди-
ректор департамента ар-
хитектуры и градострои-
тельства администрации 
Сочи Дмитрий Литвинец.

Необходимость строи-
тельства школ в разных 
районах курорта будут те-
перь высчитывать по тому, 
сколько здесь живет детей 
дошкольного возраста. Все 
изменения внесены в новый 
генеральный план.



12 Кубань
www.kp.ru
07.03.2023 Полосная рубрика

Екатерина Мозгина

Автозаправки «Лукойл» известны всем. Вы-
сокое качество топлива и сервиса сети АЗС 
воспринимаются автомобилистами как само 
собой разумеющееся. Но мало кто задумывает-
ся о том, сколько усилий было приложено кол-
лективом, чтобы добиться такого результата.

- иван Михайлович, 5 марта «ЛУКоЙЛ-
Югнефтепродукт» исполнилось 25 лет. 
Четверть века назад именно вы встали у 
руля нового предприятия, дав импульс его 
развитию. Расскажите, как зарождалось 
и развивалось предприятие.

- Компания «Лукойл» учредила сперва «Не-
фтепродуктсервис» в Краснодаре имуществом. 
Это в основном была техника и оборудование. 
5 марта 1998 года я подписал первый приказ, 
приступая к своим обязанностям. 

В связи с отсутствием средств для развития 
юга я принял решение создать дочернее обще-
ство в Западной Сибири. Оно зарабатывало 
деньги, а эти средства вкладывались на юге 
для дальнейшего развития компании.

Наша задача была построить нефтебазы и 
АЗС, затем стали строить МАЗС. Компания «Лу-
койл» в Западной Сибири добывала нефть, заво-
ды перерабатывали, а здесь нужна была реали-
зация нефтепродуктов. Мы подбирали участки 
для строительства АЗС и нефтебаз, это очень 
щепетильная работа. Было сложно, но мне уда-
лось создать хорошую команду, которая пони-
мала все задачи. Мы быстро наладили контакт с 
администрациями. Так началось наше развитие.

- и, нужно сказать, что на Краснодаре 
это развитие не остановилось, распро-
странившись на всю Кубань и соседние 
регионы. Сколько времени потребова-
лось, чтобы развить широкую сеть?

- В течение 10 лет мы присоединили и раз-
вили нефтебазы и АЗС «Лукойла» в Адыгее, 
Ставропольском крае, Карачаево-Черкесии, 
Кабардино-Балкарии. Выступая на 10-летие 
компании, я докладывал о том, что мы вышли 
на объем 1 млн 100 тонн в розницу, коллективу 
и президенту «ЛУКоЙЛа» Вагиту алекпе-
рову, полномочному представителю пре-
зидента Российской Федерации григорию 
Рапота, губернаторам Краснодарского края, 

Астраханской, Волгоградской и Ростовской 
областей, главам Адыгеи, Калмыкии и Кабар-
дино-Балкарии. К этому времени у нас уже 
было 6 нефтебаз и более140 АЗС. И мы уже 
начали развивать не только АЗС, но и МАЗС, 
продавали еще и автомобильный пропан-бутан.

- В книге «Лицо» компании» олега Юзи-
фовича, посвященной компании «Лукойл», 
приведены слова Веры Журавлевой, на-
чальника главного управления организаций 
сбытовой деятельности оао «ЛУКоЙЛ»: «У 
гаврильца свой конек. Ему особенно удава-
лась минимизация затрат - мы поражались и 
никогда не могли понять до конца, на чем же 
он экономит?.. Все азС у него - идеальные, 
текучести кадров нет, люди за свои места 
держатся… а регион-то крайне тяжелый в 
плане конкуренции. В Ставрополе, помню, 
мне показалось, что целые улицы из одних 
заправок состоят. и он добился, что именно 
к нам потянулись клиенты…». 

Расскажите, как справлялись с кон-
куренцией? Чем удавалось привлекать 
автомобилистов на свои заправки?

- Мы начали внедрять новые стили. Открывали 
на АЗС магазины, в которых были не только 
товары, но и кофе. Организовали на заправ-
ках подкачку шин и экспресс-замену масла, 
внедрили раздатчиков. 

Первое время не все клиенты доверяли, думали, 
что за это мы деньги берем. Было странно всем 
подкачать колесо, а еще было странно заменить 
масло. Для этого у наших раздатчиков имелось 

специальное оборудование. Был интересен вход 
в операторскую. Раньше же у окна сидели, а тут 
заходишь в магазин, покупай что хочешь. 

А задача №1 была - это высокое качество. Да-
же девиз у нас был такой: «Клиент всегда прав». 

Чтобы хорошо сделать, конечно, надо еще 
было хорошо увидеть. У меня была возмож-
ность возить команду заместителей или началь-
ников отделов за границу, чтобы что-то увидеть 
хорошее, а затем сделать и у себя.

- Давайте о коллективе поговорим от-
дельно. Помните сотрудников, с которыми 
трудились 15 лет на предприятии? Как 
удавалось поддерживать постоянный 
коллектив и привлекать новые кадры?

- Как уже отмечал, мне удалось создать хоро-
шую команду. И не просто команду, а настоящую 
семью. И это не только наши сотрудники, а также 
проектировщики, строители, банкиры. Все было 
дружно, по первому звонку решались вопросы. 
Когда пошло большое развитие, я почувствовал, 
что идет кадровый голод. Тогда мы начали прово-
дить конкурсы среди детей наших сотрудников. 
Отбирали их по нужным нам направлениям и 
учили в вузах Краснодара, Ставрополя. Затем 
они возвращались в качестве работников. И 
команда у нас была очень хорошая, был патрио-
тизм, с каждым объектом люди радовались. В 
то время у нас работало более 3000 человек, 
всех, конечно, не знал, но был в курсе больных 
мест сотрудников, при необходимости помогали. 

- а что касается общественной и проф-
союзной линии, какая работа проводилась 
в этом направлении?

- Мы не замыкались на своей деятельности, 
жили со всем народом. У нас были четкие планы 
гуманитарки в образование, культуру, медицину, 
в религию. Создали профсоюз. Понимали, что 
без него нельзя. 

Не забывали и о работниках, вышедших на 
пенсию. Тем, кто уходил на отдых, мы начали 
назначать лукойловскую пенсию, которая шла 
дополнительно к государственной. Для этого был 
заключен договор с негосударственным пенси-
онным фондом, сотрудники при этом не платили 
никакие взносы. Рассчитывалась наша пенсия в 
зависимости от объемов производительности, 
оклада, других моментов, связанных с нашим 
производством, - стаж работы, отрасль, награды. 
В результате у кого-то была лукойловская пенсия 
в 1,5 тыс. рублей, а у кого-то и 20 тысяч.

- Компанию вы возглавляли 15 лет, но 
и после выхода на пенсию продолжаете 
работать в нефтяной отрасли?

- В компании закон был, что человек, до-
стигший 60 лет, должен уходить на пенсию. 
Я проработал до 62 лет и спокойно ушел. Но 
чтобы не расставаться с родным хозяйством, 
я сейчас занимаюсь перевозкой нефтепро-
дуктов для компании «Лукойл», также по всем 
этим регионам. Поэтому назвал предприятие 
«Нефтепродуктсервис», нашей фирме здесь 
уже тоже 11 лет. 

- Что бы вы хотели пожелать коллективу 
«ЛУКоЙЛ-Югнефтепродукт» по случаю 
юбилея компании?

- Я хотел бы прежде всего поздравить 
ветеранов. Пожелать им здоровья, благо-
получия, душевного спокойствия. А нашим 
продолжателям я желаю дальнейшего раз-
вития, потому что время не стоит на месте, 
но при этом не забывать и о тех услугах, 
которые делали мы. И, конечно, прежде 
всего - качество.

5 марта 1998 года в Краснодаре было 
зарегистрировано ООО «Нефтепродукт-
сервис» - впоследствии ООО «ЛУКОЙЛ-
Югнефтепродукт». Руководить новым 
предприятием назначили опытного не-
фтяника Ивана Гаврильца, занимавшего 
до этого должность заместителя гене-
рального директора «ЛУКОЙЛ-Адыгеяне-
фтепродукт». Начинать пришлось с двух 
автозаправочных комплексов. В 1999 году  
ООО «Нефтепродуктсервис» переименова-
ли в ООО «ЛУКОЙЛ-Краснодар», а в 2001 
году предприятие было реорганизовано в 
ООО «ЛУКОЙЛ-Югнефтепродукт».

СПРАВКА «КП»

Люди дела

Иван ГАВРИЛЕЦ:

ЛИЧНОЕ ДЕЛО

«ЛУКОЙЛ-Югнефтепродукт» 
отметил свое 25-летие.  
К юбилею компании ее первый 
руководитель Иван Михайлович 
Гаврилец рассказал «КП» о главном 
девизе в работе, становлении 
и развитии предприятия.

Свой трудовой путь Иван Гаврилец начал 
в 1972 году, возглавив ремонтные мастер-
ские одного из краснодарских колхозов. В 
1977 году переехал в Западную Сибирь и 
следующие 17 лет обустраивал нефтено-
сные северные регионы страны. В трудовой 
биографии нефтяника числятся такие ком-
пании, как НГДУ, «Повхнефть», «Когалымне-
фтеспецстройремонт», «Когалымнефтегаз». 

С 1994 по 1997 год Иван Гаврилец рабо-
тал заместителем генерального директора 
«ЛУКОЙЛ-Адыгеянефтепродукт». 

В 1998 году назначен руководителем 
ООО «Нефтепродуктсервис» - впоследствии 
ООО «ЛУКОЙЛ-Югнефтепродукт». Руково-
дил компанией до сентября 2012 года.

Сейчас возглавляет транспортную ком-
панию «Нефтепродуктсервис».

За свою деятельность Иван Михайлович 
Гаврилец не раз был отмечен на высоком 
уровне. Награжден медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством II степени», 
медалью «За освоение недр и развитие 
нефтегазового комплекса Западной Си-
бири», медалью «За выдающийся вклад в 
развитие Кубани» III степени и другими вы-
сокими наградами. Является Заслуженным 
работником Минтопэнерго, Заслуженным 
работником ТЭК Кубани.
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Поздравление сотрудника  
с лукойловской пенсией.

награждение сотрудников «ЛУКоЙЛа» на 20-летие компании.

Задача №1 была -  
это высокое качество

иван Михайлович гаврилец.
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«БОГ ПРИДУМАЛ 
СОЧИ, 
А ЧЕРТ - МОГОЧИ»

Окраина Читы - слов-
но заставка компьютер-
ной игры. Сгнивший 
автобус с надписью 
«Береги природу - мать 
вашу». Мертвые дома. 
Собака. Повезет, если 
эта сука не разведчик 
стаи. Дорога на восток. 
Мы стоим на краю зем-
ли и смотрим внутрь За-
байкалья. Уверен, так же 
Армстронг вглядывался в 
иллюминатор, перед тем 
как наступить на Луну.

Впереди адский марш-
рут: Чернышевский - 
Могоча - Сковородино.

Опытный русский пу-
тешественник при сло-
ве «Могоча» почувствует 
тревогу. «Бог придумал 
Сочи, черт - Могочи».

Вот и Ваня Макеев це-
пляется за жизнь. Он еще 
в Улан-Удэ ходил к буд-
дистам. Те пообещали 
удачу. И Ваня так ярост-
но уверовал в высшие си-
лы, что я на их месте его 
не разочаровывал бы...

Впереди минус 40. 
Почти нет цивилизации. 
Сюда веками ссылали 
каторжан (Читу, кста-
ти, строили в том числе 
и декабристы). Москва 
пыталась эти территории 
кем-то заполнить, но За-

байкалье так и осталось 
полупустым. Заповед-
ным. Куда человек за-
ходит с осторожностью.

Наверное, поэтому в 
Чите мы оказались по-
дозрительно популярны. 
В кафе подходили люди 
и с нарастающим уваже-
нием спрашивали: «Вы 
автостоперы?», «Идете 
на Могочу?»

И смотрели с невыно-
симой добротой. Как на 
покойников.

ДЕВЫ И БРАТВА
Случайно познакоми-

лись с экс-главой филиа-
ла немецкой службы до-
ставки. Когда-то немцы 
спонсировали сумасшед-
ших путешественников 
вроде нас. Кто-то шел 
пешком. Кто-то - на 
велосипедах. В боль-
шинстве авантюристы. 
Несчастные люди. На-
пример, из Германии 
пришла женщина - о пу-
тешествиях мечтал муж, 
теперь вдова в память о 
нем отправилась в путь. 
Местная братва встреча-
ла таких бродяг цинич-
но: часть из них грабили 
до Читы, часть - после. 
Нескольких утопили в 
Байкале.

- Мне запомнилась 
пара дев, - рассказыва-
ет читинец. - Они шли 

в кругосветку, принци-
пиально не пользуясь 
автотранспортом. Шли 
на слонах, верблюдах, 
велосипедах. Попали 
сюда, как назло, зимой. 
У Могочи минус 40, ве-
лосипеды рассыпались, 
неделю сидели в палат-
ке. Я эвакуировал их на 
автобусе, что, по их сце-
нарию, было запрещено. 
Девы взяли клятву - ни-
кому не рассказывать…

- Может, и вам на так-
си? - хитро подмигива-
ет. - Никому не скажу…

Минус 35. В первые 
15 минут - легкий танец. 
«Медляк». Потом начи-
нается дискотека. Рок. 
Металл. Брейк-данс.

Выручил проезжав-
ший мимо Читы белорус. 
Успев рассказать, что 
сам за спецоперацию, 
но участвовать в ней не 
хотел бы, высадил нас 
через 250 километров - 
у Нерчинска.

А там нам объяснили, 
что такое настоящее За-
байкалье.

ВАНЮ НЕ ПОБИЛИ
Ваня прошелся по го-

родку. Конечно, его тут 
же возжелали побить. 
Жаль. Снова безрезуль-
татно. В Забайкалье на-
род теперь не тот. Мя-
гок. Душевен. Вместо 
драки - банальный вызов 
полиции, а та явиться к 
месту Ваниного злодей-
ства (без спросу «опор-
треченный» мужик) не 
решилась.

В усадьбе одного из 
крупнейших сибирских 
олигархов XIX века Ми-
хаила Бутина нашлось 
одно из самых больших 
в мире зеркал (городок 
был столицей Забайка-
лья, и нерченская элита 
болезненно переживала, 
когда это звание отдали 
«какой-то Чите»).

Затем случилась ро-
мантическая встреча Ва-
ни с каторжниками. Зеки 
украшали Нерчинск.

Макеев описал это так:
«Одинаковая форма, 

бирки на бушлатах. Зе-
ки строили новогодние 
детские горки. На вопрос 
«За что?» один пробур-
чал: «И сто, и двести лет 
назад сюда ссылали...»

ЧЕХОВ ПРАВ
А я сидел в кабинете 

и. о. главы Нерчинска 
Бориса Протасова. Мы 
с мэром грустили. У нас 
вышел стандартный для 
экспедиции разговор. 
Странно. Мы отмаха-

ли две трети страны, но 
встретишься с мэром 
любого русского город-
ка - что на Вологодчине, 
что в Сибири, впечатле-
ние - один и тот же гра-
доначальник! И говорит 
одни и те же слова.

Жизнь любого захо-
лустного русского горо-
да N можно описать так:

1. Предыдущего мэра, 
конечно, посадили (в 
Нерчинске за обустрой-
ство площади).

2. Нет специалистов. 
(Протасов: «Должность 
мэра и трех замов испол-
няет один человек!»)

3. Канализация - сгни-
ла.

4. Бегство молодежи. 
(Протасов: «Миллион 
подъемных сегодня для 
молодых спецов - копей-
ки. Их зарплата здесь - 
минималка. Какой у них 
к этому интерес?)

5. В больнице не хва-
тает врачей.

6. Решительно все 
мэры уверены - авторы  
44-го ФЗ обязаны гореть 
в аду. («В сентябре при-
сылают деньги, - ругает-
ся Протасов, - и я должен 
их освоить до 31 дека-
бря - найти фирму, ко-
торая построит, к при-
меру, мост! Причем на 
конкурсе самую низкую 
цену предложат какие-
нибудь мерзавцы, эко-
номящие на всем - нека-
чественные материалы, 
наем бомжей, в раствор 
вместо трех лопат цемен-
та - одну».)

7. Цены убивают эко-
номику («Во времена 

СССР стоимость зерна - 
7 копеек за кило, дизто-
плива - 10 копеек литр. 
Сегодня цена пшеницы - 
15 рублей, а солярка в 
Нерчинске - 79 рублей. 
Что тут можно произво-
дить?!»)

8. Но пришел Ваня. И 
написал: «Из дневников 
Чехова: «Был в Нерчинске, 
городок не ахти, но жить 
можно». Так что, Ворсо-
бин, не нагоняй тоску! 
Ладно, Чехов, ладно.

МИШКА НА СОСНЕ
Зря ругают Могочу... 

Господи, тут такие звез-
ды! Они рассыпаны над 
тайгой, словно возли-
ковал Бог, схулиганил, 
взорвал хлопушку. А мы 
с водилами, словно со-
седи миллионера, бес-
платно смотрим этот 
фейерверк.

- Ровно в 17.00, - го-
ворит хозяин кафе, ука-
зывая куда-то в лес, - на 
ту сосну взбирается мед-
ведь. И смотрит на нас. 
Мы для него как телеви-
зор… Тут… (хозяин ищет 
слово) люди добрые, на-
стоящие. Еще с Союза 
остались…

Мы гоняли чаи. И тра-
вили байки. Дальнобой 
из Тюмени хвастался, 
что перед Новым годом 
обычно закупает на-
стоящий американский 
виски по 600 рублей за 
литр у контрабандистов. 
Поставляют из Турции. 
Через казахские степи 
несутся «газельки» с не-
дружественным бухлом. 
Бизнес держат два брата. 
Их сажают. Но аккурат-
но. Поочередно, чтоб 
бизнес не повредить. 
Пошли братья уже на 
пятый круг. Гармония!

Все испортил Ваня. 
Звонит в истерике. Не 
помогли буддисты - сбы-
лись кошмары. Дально-
бой высадил Макеева 
средь тайги.

- Ты где? Ты где? - 
спрашивал Иван, что 
означало: «SOS-SOS-
SOS!!!»

Череповец

СТАРТ

ФИНИШ

Балтийск
Светлый

Вологда
Екатеринбург

Калининград

Чудово

Дно

Великий Новгород

Кукуй
Тихвин

Пикалево
Шексна

Тотьма

Великий Уст
юг

Куратово

Коряжма

Киров

Афанасьево

Пермь
Нижний Тагил

Кировград

Тюмень
Ишим

Омск

Новосибирск

Ленинск-Кузнецкий

Кемерово
Ачинск

Красноярск

Канск
Озеро Байкал

Саянск

Иркутск

Улан-Удэ
Чита

Нерчинск

Могоча

Сковородино

Белогорск

Биробиджан

Хабаровск Владивост
ок

ЛИТВА
8870 км

Будогощь

Продолжение читайте 
в следующих номерах 

«КП» и на нашем 
сайте KP.RU.

Продолжение. Начало в предыдущих  
номерах «КП» и на сайте KP.RU.

Владимир ВОРСОБИН (текст),  
Иван МАКЕЕВ (фото)

Читайте на сайте KP.RU 
все путевые заметки нашей 
экспедиции (там же - видео, 
которое мы снимали в пути). 
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Зеки в Нерчинске строят детские ледяные горки.  
И 100 лет назад здесь было то же самое, и 200...

Одно из самых больших 
в мире зеркал XIX века - 

в усадьбе олигарха 
того времени Михаила 
Бутина в Нерчинске. 
Широко жил человек! 

ЗАБАЙКАЛьЕ:

Здесь медведь лезет на сосну  
и смотрит на людей, как в кино

Журналисты 
«Комсомолки» 
продолжают 
беспримерное 
путешествие автостопом  
из Калининграда  
до самого Владивостока. 
И уже добрались до Читы.

Экспедиция «КП»: автостопом по России
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Наталья ВАРСЕГОВА

А знаете ли вы, что из всех 
западных компаний, заявивших 
об уходе из России в 2022 году, 
реально покинули нашу страну 
лишь 8,5%? И это не мы по-
считали, а швейцарские эко-
номисты.

Причины в следующем. Су-
щественная потеря прибыли, 
активов и, как результат, 
ухудшение экономических по-
казателей - так себе перспек-
тива для бизнесменов.

В итоге из 25 000 зарубеж-
ных компаний, зарегистриро-
ванных в России, полностью 
ушли считаные сотни. А мно-
гие выбрали другой путь: за-
рубежные владельцы продали 
свои российские активы, их 
бывшие «владения» сменили на-
звания и начали новую жизнь. 
Расскажем о самых извест-
ных.

STARS COFFEE
(Бывший STARbuCkS)

Что было:
Сеть Starbucks в России со-

стояла из 130 кофеен. 90 из 
них - в Москве, остальные в 
10 регионах России.

Кто купил:
Изначально сообщалось, 

что Тимур Юнусов, он же 
рэпер Тимати и владелец 
сети бургерных Black Star 
Burger, ресторатор Антон 
Пинский (основатель хол-
динга Pinskiy & Co) и холдинг 
«Синдика» сенатора Арсена 
Канокова.

По данным сервиса 
Rusprofile, у юридического 
лица ООО «Арена» 6 учре-
дителей с долей уставного 
капитала на каждого не бо-
лее 2656,25 рубля. Юрлицо 
«Бриллиант Консалтинг» и 
физлица, среди которых уже 
упомянутые Антон Пинский, 
Тимур Юнусов, бывший ви-
це-пре зи дент Starbucks в Рос-
сии и Казахстане Эрнесто 
Гонсалес и еще два человека.

Сумма сделки:
Не раскрывается. По оцен-

кам аналитиков, она мог-
ла составить от 700 млн до 
1,6 млрд рублей.

Что изменилось:
Пока в России работают бо-

лее 100 кофеен - в Москве, 
Санкт-Петербурге, Сочи, 
Самаре, Ярославле, Екате-

ринбурге, Ростове-на-Дону. 
На логотипе красуется дама 
в кокошнике вместо прежней 
двухвостой русалки.

Появились новые блюда 
в меню. А кофейные зерна 
теперь завозятся из Брази-
лии, Эфиопии и Гватемалы 
(раньше поставщиками были 
страны Азии, Коста-Рика и 
Эфиопия). В команде более 
700 сотрудников. Почти все 
они из прежнего Starbucks.

Прежними же остались 
темная обжарка кофейных 
зерен, стаканчики с подпи-
санным именем клиента и 
цены. Маленький капучи-
но (350 мл) - 310 рублей в 
Москве, 280 - в Питере и 
215 - в остальных городах.

«ВКУСНО -  
И ТОЧКА»
(Бывший MCDOnAlD’S)

Что было:
Сеть McDonald’s в России - 

850 ресторанов в 62 регионах.
Кто купил:
Предприниматель Алек-

сандр Говор - учредитель 
ООО «ГиД», развивавший 

франшизу McDonald’s в 
Сибири. Говор также со-
основатель нефтеперераба-
тывающей компании «Неф-
теХимСервис».

Сумма сделки:
За «символическую плату 

намного ниже рыночной». 
По договору сделки новому 
владельцу запрещено рас-
крывать сумму.

Особые условия: 
По договору владелец обя-

зан будет вернуть рестораны 
прежнему владельцу в случае 
его возврата на российский 
рынок за 1 рубль.

Что изменилось:
Новые логотип и название. 

Новые напитки в меню: вме-
сто прежних пепси, спрайта 
и фанты - газировки от «Чер-
ноголовки» «Добрый Кола» 
и т. д. В названиях блюд нет 
больше приставки «Мак». 
Это было условием догово-
ра. Исчез «Хеппи Мил», но 
есть «Кидз Комбо». Пока 
в наборе помимо еды есть 
детская книжка. Однако в 
планах компании открыть 
фабрику игрушек. Первые 
экземпляры в виде героев 
наших мультиков появятся 
в наборах этим летом.

Генеральным директором 
остался Олег Пароев, до сдел-
ки он возглавлял ЗАО «Мо-
сква - Мак до налдс».

Состав меню практически 
не изменился.

Правда, цены поднялись 
примерно на 10%.

«Л’ОКСИТАН»
(Бывший l’OCCiTAnE)

Что было:
Сеть французского бренда 

косметики L’Occitane более 
чем из 100 магазинов.

Кто купил:
Российские топ-ме нед же-

ры компании. Наибольшая 
доля досталась гендиректору 
«Л’Окситан Рус» Ростиславу 
Коваленко.

Сумма сделки:
Стоимость российских ак-

тивов французские владель-
цы оценили в 44,5 млн евро. 
Выплата пройдет частями в 
течение 4 лет с 2025 года.

Что изменилось:
Пока практически ни-

чего. Сейчас российская 
компания независима от 
иностранных владельцев, а 
запасов продукции хватит на 
год вперед.

РОСБАНК
Что было:
Росбанк и его страхо-

вой бизнес, принадлежа-
щие французской 
компании Societe 
Generale.

Кто купил:
Б и з н е с м е н 

Владимир По-
танин (группа 

компаний «Ин-
террос»).

Сумма сделки:
По некоторым дан-

ным, «Интеррос» Вла-
димира Потанина ку-

пил Росбанк за 40 - 60 млрд 
рублей.

После превращения во «Вкусно - и точка» меню ресторанов 
изменилось не сильно. Цены поднялись на 10%.  

А еще складывается впечатление, что интерес к этим 
ресторанам даже вырос: многие идут туда просто из интереса - 

посмотреть, что изменилось после ухода американцев.
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Какие мировые компании 
сменили вывески и что там  

с тех пор изменилось.

Уйти нельзя вернуться? 
О торговой войне между Россией 
и Западом читайте на сайте kP.Ru
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Иностранцы часто продают свой российский бизнес с «опцией обратного 
выкупа». Например, такое условие выставил покупателям американский 

McDonald’s. И в течение 15 лет он может выкупить бизнес обратно.

Было Стало
Levi’s JNS/JEANS’
Reebok Sneaker Box
Reserved RE
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КТО ЕЩЕ ПЕРЕИМЕНОВАЛСЯ?

Ба, знакомые    всё бренды!
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Что изменилось:
Кроме логотипа, пожалуй, 

ничего. Новый владелец сразу 
заявил о сохранении устойчи-
вости Росбанка и о том, что 
будут сформированы новые 
возможности для его кли-
ентов и партнеров. Сейчас 
Росбанк работает в обычном 
режиме.

POETTI
(бывший PaulIg)

Что было:
Российские активы фин-

ской компании - про из во-
ди те ля кофе Paulig, включая 
обжарочный завод в Твери.

Кто купил:
Гражданин Индии Викас 

Сои - управляющий дирек-
тор кофейного производите-
ля Milagro Beverage Company 
(бренды Milagro, D’Arte, 
Belagio). Единственный вла-
делец ООО «Милфудс» (ком-
па ния - по ку па тель активов 
Paulig) с уставным капиталом 
почти в 210 млн рублей.

Сумма сделки:
Не разглашается.
Что изменилось:
Компания ООО «Паулиг 

кофе» ликвидирована. Те-
перь она называется ООО 
«Милфудс». Продукция то-
же сменила марку на кофе 

Poetti. Правда, дизайн упа-
ковки остался прежним.

Новому владельцу удалось 
сохранить весь персонал заво-
да - более 100 человек, а также 
поставщиков зеленого кофе 
из 10 стран. Компания будет 
наращивать обороты.

TEBOIl
(бывший ShEll)

Что было:
Российская сеть АЗС бри-

танского нефтегазового кон-
церна Shell (411 заправок) и 
завод смазочных материалов 
в Тверской области.

Кто купил:
Владелец «ЛУКОЙЛа» Ва-

гит Алекперов.
Сумма сделки:
Не разглашалась. Но в от-

чете концерна Shell говорит-
ся, что «во втором квартале 
2022 года Shell передала все 
акции «Шелл нефть» «ЛУ-
КОЙЛу», что привело к чи-
стым расходам в размере 
83 млн долларов с учетом 
убытка от разницы курсов 
валют».

Что изменилось:
Сети дали новое имя - это 

финский бренд Teboil. Все 
АЗС работают в прежнем ре-
жиме. Рабочие места сохра-
нены.

MONDI
Что есть:
Австрийская группа Mondi 

продает свое крупнейшее 
предприятие в России - «Мон-
ди Сыктывкарский ЛПК», 
производящий целлюлозу, 
упаковочную бумагу и не-
мелованную тонкую бумагу. 
Офисная бумага «Снегуроч-
ка» - одна из самых популяр-
ных марок.

Кто покупает:
Владелец Augment Invest-

ments Limited Виктор Харито-
нин. Он же председатель совета 
директоров ПАО «Фармстан-
дарт». Занимает 66-е место в 
рейтинге «Форбс».

Сумма сделки:
95 млрд рублей (около 

€1,5 млрд), но ее заключение 
будет зависеть от одобрения 
правительственной комиссии 
по контролю за иностранны-
ми инвестициями и антимоно-
польных согласований.

KEllOgg
Что есть:
Российское подразделение 

компании Kellogg из США 
(готовые завтраки, печенье, 
крекеры, снеки, в том числе 

хлопья Krave, чипсы Pringles, 
печенье и сухие завтраки под 
маркой «Любятово»).

Кто покупает:
«Аквалайф ресурс», управ-

ляющая компания ГК «Черно-
головка».

Сумма сделки:
По примерным оценкам, 6 - 

7 млрд рублей.

KFC переходит  
в ROSTIC’S

Что есть:
Почти 1000 ресторанов 

американской корпорации 
KFC Yum! Brands, открытых 
в России. 70 из них филиа-
лы, остальные работали по 
франшизе.

Кто покупает:
Ижевский оператор «Смарт 

Сервис ЛТД». В его фран чай-
зинг-вла де нии 41 заведение 
KFC, а также рестораны 
брендов IL Patio, «Планета 
суши» и другие. Основным 
инвестором «Смарт Серви-
са» является Андрей Осколков, 
управляющим - Константин 
Котов. Об этих персонах из-
вестно немного. Осколкова 
называют одним из самых бо-

гатых людей Удмуртии. Кон-
стантин Котов в 2021 году во-
шел в Общественную палату 
Ижевска, а ранее был депута-
том городской думы.

Сумма сделки:
Неизвестна. Эксперты оце-

нивают ее в 1,3 млрд рублей. 
Yum! Brands на своем сай-
те сообщил, что компания 
«заключила договор купли-
продажи по передаче прав на 
российские активы компа-
нии, которые включают соб-
ственные рестораны, права на 
мастер-франшизу и систему 
управления сетью франчай-
зинговых ресторанов».

Что изменится:
Название - Rostic’s. Этот 

бренд появился в России еще 
в 1993 году как практически 
полная копия ресторанов 
KFC с хрустящими куриными 
ножками в меню. В 2000 го-
ду, когда KFC зашли на рос-
сийский рынок, они купили 
Rostic’s и на базе его точек 
открыли свои. «КП» стало до-
стоверно известно, что меню 
ресторанов будет максималь-
но сохранено, рецептура не 
поменяется. Будут также со-
хранены все рабочие места.

В СТАДИИ ПРОДАЖИ

А некоторые зарубежные концерны просто подарили России свои 
заводы. Так сделала Renault-Nissan: компания передала свой столичный 

завод местным властям, и теперь на нем выпускают «Москвич».
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 Вот самые известные:
• американская сеть ресторанов быстрого питания Burger King,
• американская сеть быстрого питания Subway,
• британско-шведская фармацевтическая компания AstraZeneca,
• британский производитель пищевых продуктов 
   и товаров бытовой химии Unilever,
• датская обувная компания ECCО,
• итальянский производитель пасты Barilla,
• французский гипермаркет «Ашан»,
• французский гипермаркет Leroy Merlin,
• южнокорейская продуктовая компания Orion,
• японская компания Yamaha,
• японская автомобилестроительная компания Mitsubishi.

КАК НИ В ЧЕМ НЕ БЫВАЛО

Даже среди крупных брендов 
из недружественных стран немало тех, 
кто продолжает работать в России как ни 
в чем не бывало под прежними названиями.

Ба, знакомые    всё бренды!
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Чем виолончель в пол упи-
рается? 7. Двойник смысла 
из мира слов. 10. Королев-
ский десерт Викторианской 
эпохи. 11. Кто исполнил 
оскароносную песню 
Skyfall? 12. Подборка со-
звучий. 13. Молдавская на-
родная песня. 14. Предел 
по количеству. 18. Отку-
да родом папа живущего 
в Московском зоопарке 
жирафа Самсона Гамле-
товича? 19. Основа похи-
щения. 20. Птичий гомон. 
22. Звание героя полицей-
ского сериала «Мажор». 
23. Армейская «штатная 
единица». 24. Боковая при-
стройка. 25. От съемок в 
какой комедии отказались  
Райан Гослинг с Брэдом 
Питтом? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Рядом с каким королев-

ским городом располо-
жен знаменитый Итонский 
колледж? 2. Из-за кого 
пустил себе пулю в серд-
це сын генерала Драгоми-
рова? 3. Крупа в салате с 
крабовыми палочками. 5. 
Ходок к святым местам. 
6. Героиня мультфильма 
«Алеша Попович и Тугарин 
Змей». 8. Где служит герой 
комедии «Спортлото-82»? 
9. «Пойти на ...». 14. За 
кем следует серая масса? 
15. «Пьедестал» для фото-
аппарата. 16. Чьи законы 
свято чтил Маугли? 17. 
Кем себя считает герой 
комедии «Дождливый день 
в Нью-Йорке»? 18. Стар-
ший брат героя сказки 
про Конька-Горбунка. 21. 
Архитектурный, но не ан-
самбль. 22. Кто вдохновил 
Агату Кристи на написание 
детективных романов?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Шпиль. 7. 
Синоним. 10. Силлабаб. 11. Адель. 12. Рифмовка. 13. Дойна.  
14. Лимит. 18. Дания. 19. Кража. 20. Грай. 22. Лейтенант. 
23. Офицер. 24. Флигель. 25. «Фокус». ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Виндзор. 2. Коллонтай. 3. Рис. 5. Паломник. 6. Люба-
ва. 8. Милиция. 9. Обман. 14. Лидер. 15. Тренога. 16. 
Джунгли. 17. Игрок. 18. Данило. 21. Стиль. 22. Леру.
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Одних приносят аисты, 
других - нелегкая.

✱  ✱  ✱
А ведь когда мы учи-

лись в школе, церков-
ная десятина, о которой 
рассказывали на уроках 
истории, казалась вер-
хом беспредела!

✱  ✱  ✱
Обычно на дне рождения 

именинник нужен только на 
первые 5 - 10 рюмок...

✱  ✱  ✱
Все экстрасенсы хо-

роши, пока не поставят 
на футбол.

✱  ✱  ✱
- Знаете, я хотел бы по-

ложить деньги в ваш банк, 
к кому мне обратиться?

- К психиатру!
✱  ✱  ✱

Если вы считаете, что 
вами никто не манипули-
рует, значит, вы в руках 
профессионалов.

✱  ✱  ✱
Совершенно неизвестный 

молодой человек выиграл 
чемпионат мира в беге на 
100 метров. Корреспонден-
ты налетели:

- Как вам удалось достиг-

нуть таких поразительных 
успехов? Вы долго трени-
ровались в каком-нибудь 
спортивном клубе?

- Нет, в стрелковом тире. 
Я там работаю на замене 
мишеней…

✱  ✱  ✱
Сегодня я видел, как 

одна старушка помога-
ла перейти через дорогу 
мальчику, игравшему в 
смартфоне.

✱  ✱  ✱
Пора расширять круг зна-

комств, а то друзья уже пе-
рестали давать в долг.

                   БУдь стильНоЙ с «КП»

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем сайте 

KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

ирина Кирса - 
длинная Коса,  

25 лет, 
Красноярск: 

- люблю театр, рифмы 
к своему имени, 

своего лохматого 
шпица и мороженое. 

в 2017 г. окончила 
медицинский 

колледж с красным 
дипломом, сейчас - 

студентка сибирского 
государственного 

института искусств 
имени дмитрия 
Хворостовского 

и актриса 
Железногорского 
театра оперетты.

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Непринужденность 
позы и мимики 

притягивает и манит 
сильнее любой 

мастерской постановки. 
Милая, расслабленная, 
смеющаяся Ирина, это 
крепдешиновое платье, 

эти очаровательно 
спутанные волосы - 

невозможно не влюбиться.

 ■  аНеКдоты в Номер Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 

правда»,  
ул. Новодмитровская, д. 5А, 

стр. 8, Москва, 127015. 
На конверте напишите:  
«Будь стильной с «КП».  

Или на e-mail: miss@kp.ru

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Следующий номер 
«Комсомолки» 

выйдет в пятницу, 
10 марта с. г.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +14…+16 +7…+9
Майкоп +15…+17 +3…+5
Ейск +11…+13 +5…+7
Сочи +11…+13 +9…+11

Погода на завтра, 8 марта

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 53%
Ветер - 6 м/с, 
восточный
Восход - 06:50        
Заход - 18:19      
Полнолуние

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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